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PRESIDENTE: Policía Nacional, personas que nos acompañan en 

este momento. Un saludo muy especial al doctor Helbert Panqueva 

gerente de la EMAB, Bienvenido al concejo, a sus acompañantes 

señor secretario por favor hacer el primer llamado a lista. 

SECRETARIO: Buenas noches señor presidente, buenas noches a 

todos los honorables concejales presentes en este momento en 

el recinto, igualmente buenas noches a la gloriosa Policía 

Nacional de Colombia que siempre nos acompaña en las plenarias, 

un saludo especial al doctor Helbert Panqueva gerente de la 

EMAB, primer llamado a lista señor presidente, hoy jueves 01 

de febrero del 2024 7:08  

Gustavo Adolfo Ardila Ayala: Buenas noches, presente. 

Óscar Mauricio arenas Valdivieso: Muy buenas noches, presente. 

Luis Eduardo Ávila Castelblanco: Buenas noches para usted señor 

secretario, para los honorables concejales, presente. 

Javier Ayala Moreno: Buenas noches para todos, saludo al doctor 

Panqueva bienvenido con su equipo de trabajo al concejo, 

presente señor secretario. 

Elkin Yesid Bello Peña: Presente señor secretario. 

Luis Fernando Castañeda Pradilla: Muy buenas noches secretario, 

saludo para los honorables concejales, para el doctor Panqueva 

y todo su equipo de la empresa municipal de aseo de Bucaramanga, 

para la gloriosa Policía Nacional respeto y admiración, para 

todos los ciudadanos que están conectados en la plenaria 

presente señor secretario. 

José David Cavanzo Ortiz:  No respondió 

Andrés Felipe Díaz Arévalo: Buenos días compañeros, presente 

secretario 

Óscar Javier Díaz Laytón: Presente secretario, muy buenas 

noches a todos los compañeros. 

Jorge Edgar flores Herrera: No respondió 

Henry Gamboa Vargas: Buenas noches para todos mis compañeros, 

para el presidente, para el gerente de la EMAP, presente.  

Robin Anderson Hernández Reyes: Muy buenas noches señor 

secretario, Un saludo para usted, para mis compañeros Como 

siempre verdad es un placer estar con ustedes, saludar también 

a la Policía Nacional, medios de comunicación, unidades de 

apoyo, saludar a gerente de la EMAB, Dr. Helbert y todo su 

equipo de trabajo y las personas que siempre nos acompañan 

presente señor secretario y muy buenas noches para todos Dios 

los Bendiga. 

Jorge Edgar Flores Herrera: Presente señor secretario. 
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Diego Armando Lozada Trujillo: Buenas noches, presente.  

Camilo Andrés Machado Ardila: Buenas noches secretario, mesa 

directiva, presente. 

Nelson mantilla Blanco: Buenas noches, presente. 

Carlos Felipe Parra Rojas: Buenas noches, presente. 

Tito Alberto Rangel Arias: Buenas noches, presente.  

Cristian Andrés Reyes Aguilar: Buenas noches, presente.  

Daniela Torres Zarate: Buenas noches, presente. 

Señor presidente le informo que llamado lista lo han contestado 

18 honorables concejales existiendo quórum decisorio y 

deliberatorio. 

PRESIDENTE: Como hay quorum decisorio señor secretario por 

favor leer el orden del día. 

SECRETARIO:  Sí señor presidente. 

ORDEN DEL DÍA 

 Primero: llamado a lista y verificación del quorum. 

Segundo: lectura, discusión y aprobación del orden del día. 

Tercero: himno de la ciudad de Bucaramanga.  

Cuarto: Tema: presentación del informe de gestión consolidado 

del año 2023 Empresa de Bucaramanga EMAB a cargo del doctor 

Helbert Panqueva gerente. 

Quinto: lectura documentos y comunicaciones. 

Sexto: proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, fecha jueves primero de febrero del 2024, lugar 

en el salón de plenaria Luis Carlos Galán Sarmiento del Concejo 

Municipal de Bucaramanga hora 7 pm. 

 firmado por el presidente del honorable concejal Elkin Yesid 

Bello Peña y el secretario general Wilmar Alfonso Palacio 

Verano. 

 ha sido leído el orden del día señor presidente. 

PRESIDENTE: En consideración el orden del día honorables 

concejales. 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día Señor presidente. 

PRESIDENTE: Continúe con el orden del día señor secretario por 

favor. 

SECRETARIO: Tercer punto himno de la ciudad de Bucaramanga. 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Version: 02 
Fecha:      
ENERO 
DE 2024  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 4 

de 36 

 
PRESIDENTE: Señor secretario continúe con el orden del día. 

SECRETARIO:  Cuarto punto del orden del día: Tema:  

Presentación del informe de gestión consolidado del año 2023 

Empresa de Aseo de Bucaramanga EMAB a cargo del doctor Helbert 

Panqueva gerente. 

PRESIDENTE:  Bueno bienvenido nuevamente doctor Helbert 

Panqueva, al concejo de Bucaramanga, para presentar el informe 

de gestión 2023 y tiene 30 minutos, tiene la palabra Dr. 

Panqueva. 

INTERVENCION HELBERT PANQUEVA GERENTE EMPRESA DE ASEO DE 

BUCARAMANGA EMAB:  Señor presidente Muchas gracias, muy buenas 

noches honorables concejales, en nombre de los trabajadores de 

la EMAB, especialmente del equipo directivo que hoy nos 

acompaña de funcionarios que ya venían trabajando con la EMAB 

y también ya funcionarios contratistas de la nueva 

administración; Hemos querido en equipo venir a compartir este 

informe de este año 2023. 

Bueno vamos a  iniciar esta presentación, la idea es ser muy 

ejecutivos para tratar de escucharlos especialmente a los 

nuevos concejales, esas preguntas que tengan, esas inquietudes 

que tengan sobre sobre todo lo que tiene que ver con la gestión 

integral de residuos sólidos, especialmente el componente de 

disposición final que es el que ha generado digamos tantas 

dificultades en los últimos tal vez 20 años, pero especialmente 

en los últimos 13 años a partir del fallo judicial del año 2011 

y vamos a empezar precisamente con este tema el tema de 

disposición final y tratamiento de lixiviados. 

Tenemos aquí en la presentación yo creo que centremos la 

atención en un evento que ocurrió el 3 de octubre del 2018 que 

fue el famoso deslizamiento que se ocasionó en ese año y es 

importante mencionarlo porque de ahí empieza la gran 

transformación del relleno sanitario del Carrasco, eh de ahí 

vienen unas decisiones judiciales, unas decisiones de autoridad 

ambiental ,que obligaron a los municipios especialmente a 

Bucaramanga a hacer las inversiones más grandes que se han 

hecho en la historia del relleno sanitario del Carrasco para 

tenerlo como lo tenemos en el día de hoy técnicamente operando 

como uno de los mejores rellenos sanitarios del país, eh voy a 

avanzar rápidamente acá porque quiero concentrarme eh en esta 

parte en un tema que es muy importante para nosotros y es que 

digamos que la historia ya cambió. 

Siempre se había pensado en los últimos 3 años se había actuado 

pensando en el fallo judicial en que ya había un incidente 

desacato y que el juez iba a fallar ese incidente desacato y 

que posterior a ese fallo el relleno sanitario materialmente 

se tenía que cerrar y en varias oportunidades inclusive en ese 

deslizamiento que ocurrió en el año 2018; Pues pensábamos que 
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el juez lo iba a fallar y no fue así; Lo falló el 15 de 

diciembre del 2023 ya saca un auto donde falla el incidente 

desacato de ese fallo de segunda instancia que viene desde el 

año 2011 y yo creo que desde ahí empieza como como una historia 

diferente y nos pone unos plazos y unos tiempos en los que yo 

creo que debemos entrar en gran parte la atención, no solamente 

para el municipio de Bucaramanga sino para los 7 municipios 

que hoy disponen los residuos en el relleno sanitario del 

Carrasco y eso es importante porque el juez eleva a grado de 

consulta en el tribunal administrativo la decisión que él toma 

de ordenar el cierre del relleno, pero adicional a eso 

sancionan con una multa con 6 meses de arresto conmutables con 

el pago de una multa de 50 salarios mínimos al alcalde de 

Bucaramanga y al gerente de la EMAB y al alcalde de Girón 

digamos que extrañamente no sanciona a las otras partes que 

están dentro del proceso ósea no sanciona a Floridablanca, no 

sanciona a Piedecuesta, no sanciona al director de la CMB sino 

concentra esa sanción en Girón, Bucaramanga y la EMAB. 

Este trámite de esta consulta a la que envía este auto el juez 

15 administrativo tiene por lo que hemos revisado más o menos 

un término de un mes. un mes y medio eso qué significa que si 

el tribunal administrativo ratifica el fallo del juez 15 

administrativo en un mes, mes y medio dos meses tal vez 

tendríamos que ir a cerrar el relleno sanitario del Carrasco 

porque ya se falló el incidente desacato y esto nos pone otra 

vez en una posición extremadamente compleja para los municipios 

que disponen alrededor de 1000, 1050 toneladas diarias en el 

relleno sanitario del Carrasco. 

Entonces eso es muy importante que ustedes lo tengan en cuenta 

porque son unos tiempos judiciales que tenemos que abordar 

rápidamente y más  aún cuando los presidentes de los concejos 

del Área Metropolitana y las comisiones que hacen parte de todo 

este proceso del relleno sanitario del carrasco que están 

vinculados dentro del proceso judicial van a tener en algún 

momento que participar dentro de dentro de todo el proceso; 

Entonces es un tiempo para que lo tengan en cuenta estamos a 

la espera del pronunciamiento del tribunal administrativo de 

Santander, acá tenemos que mencionar que por ejemplo frente al 

tema de las y esto lo conectamos con lo anterior y es que 

siguen llegando alrededor de 1.000 toneladas diarias, al 

relleno sanitario El  Carrasco; Bucaramanga aporta alrededor 

del 54% de los residuos que llegan, ahí vemos los municipios 

que actualmente disponen en el relleno Floridablanca el 19%, 

Girón el 12%, Piedecuesta el 12%,  eh Río Negro bueno el 0,74, 

pero realmente alrededor del 98% por de los residuos están 

concentrados en los cuatro municipios del área Metropolitana 

Bucaramanga, vemos que más o menos, aunque hemos tenido una 

reducción de la cantidad de residuos que llegan diariamente, 

mensualmente y anualmente al relleno sanitario todavía estamos 

por encima de las 300,000 toneladas al año. 
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Estas cifras son importantes que ustedes las tengan en cuenta 

también por un elemento clave al relleno sanitario del del 

Carrasco llegan alrededor del 74% de los residuos de Santander, 

luego eso significa que no es un problema solamente Bucaramanga 

sino es un problema regional que requiere como lo hemos dicho 

en reiteradas oportunidades de la atención de la Gobernación 

de Santander y del Gobierno Nacional y que solamente cerrando 

el relleno sanitario dos o tres horas estaríamos haciendo 

colapsar prácticamente al área Metropolitana de Bucaramanga, 

luego esto nos da para analizar el gran reto judicial que 

tenemos esperando una ese pronunciamiento del Tribunal 

Administrativo de Santander, para saber finalmente qué decisión 

es la que se va a tomar con la problemática de la disposición 

final en la ciudad. 

Estas obras de control de agua lluvia y la ampliación de la 

capacidad remanente que tiene el relleno, nos da otro plazo y 

es que el problema del relleno sanitario del Carrasco no es un 

problema técnico, es un problema jurídico; Actualmente con las 

inversiones que se hicieron en los años anteriores tenemos unas 

obras que se desarrollaron para el control de las aguas lluvias 

que es quizás uno de los elementos más complejos dentro del 

relleno que ya se encuentran en su fase final y una inversión 

de 7.766 millones que hicieron los siete municipios que 

disponen allí, para poder tener una capacidad remanente hasta 

aproximadamente Julio, agosto del presente año. 

Entonces ahí ya vamos teniendo dos tiempos, uno los tiempos 

que son judiciales frente a la decisión que va a tomar el 

Tribunal Administrativo de Santander; Un diseño que tenemos de 

la actual celda donde se depositan los residuos que va más o 

menos hasta julio, agosto, dependiendo del volumen que llegue 

diariamente al relleno y también es importante mencionar que 

también tenemos el tiempo de la calamidad pública que va 

también hasta el 5 de junio del presente año; Esta calamidad 

es el instrumento jurídico o es la sombrilla que arropa la 

posibilidad administrativa y Judicial constitucional de que 

los Alcaldes dispongan los residuos en el relleno sanitario el 

Carrasco estando cerrado judicialmente desde el año 2011 con 

incidente desacato ya fallado; Entonces digamos que esos son 

como los  tiempos. 

Estas son las obras conceptualmente tenemos un relleno 

sanitario diseñado y proyectado para alrededor de 10 años o 

sea el problema no es esa capacidad, eh ahorita en unos dos o 

tres meses vamos a tener que estar hablando de conseguir los 

recursos alrededor de 15.000 millones para poder ampliar la 

capacidad del relleno por lo menos unos 7, 8 años, pero va a 

requerir de unas obras que se van a tener que empezar a 

construir este año; Entonces quiero que ustedes tengan bien 

presente los tiempos porque es supremamente clave, Cuál es la 

estrategia que estamos construyendo con la nueva administración 
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y en la que seguramente ustedes van a tener que participar de 

manera muy directa para garantizar la prestación del servicio 

de aseo en Bucaramanga del área metropolitana y los municipios 

que actualmente están disponiendo en el relleno. 

¿Qué se vienen para poder asegurar esa disposición final?: 

necesitamos la ampliación de la planta de tratamiento de 

lixiviados que vale alrededor de 15.000 millones estos recursos 

ya se encuentran en la EMAB, estamos próximos a sacar el proceso 

de contratación, necesitamos los recursos para la ampliación 

de la capacidad que es la que acabo de mencionar que son 

alrededor de 15,000 millones, y tenemos que empezar a rediseñar 

el sitio porque ya con estas obras un relleno sanitario es muy 

dinámico cambia todos los días y ese es un trabajo que se hace 

de manera permanente y ya requiere de un rediseño, esa imagen 

que ustedes ven ahí en la parte superior derecha es una 

proyección conceptual de cómo debe quedar ese diseño y es que 

ahí ya estamos proyectando lo que quedó en el plan Nacional de 

Desarrollo que es el concepto de parque tecnológico, mientras 

garantizamos que tengamos donde eh llevar las basuras, todavía 

con la técnica de relleno convencional que es enterrar las 

basuras, necesitamos paralelamente arrancar muy rápido a 

trabajar esa transformación con nuevas tecnologías del relleno 

sanitario el Carrasco como es la línea del Alcalde y como es 

la tendencia hoy en todas las ciudades del mundo Esto no es un 

tema que nos estemos inventando ha quedado ahí en el Plan de 

Desarrollo y así es que lo manejan los expertos y lo manejan 

las diferentes ciudades en el mundo aquí la idea es tener, 

poder definir una tecnología ya sea incineración, ya sea 

gasificación, pirólisis una planta de preclasificación de 

residuos, pero necesitamos avanzar rápidamente porque esas 

tecnologías no se van a poder implementar en el plazo inmediato 

seguramente van a tardar un par de años por todas las 

dificultades que tienen en diferentes aspectos, técnicos, 

jurídicos, financieros y mientras tanto necesitamos garantizar 

la exposición el relleno sanitario y por eso es tan importante 

las obras que les acabo de mencionar y el estado actual en el 

que se encuentra el relleno, porque es un tema que nos 

corresponde a todos. 

Gestión Operativa: Este es un ejemplo de lo que ya empieza  a 

ser,  no enterrar la basura sino empezar a tratarla, tampoco 

se puede confundir con lo que es aprovechamiento, con lo que 

hacen los recicladores, tratamiento es por ejemplo esto que ya 

estamos haciendo con los residuos orgánicos de algunas rutas 

selectivas que tenemos, donde hemos logrado si ustedes comparan 

lo que había antes que era una planta muy hechiza, que no 

procesaba prácticamente nada del compost ni de los residuos 

orgánicos que llegaban al relleno hoy ya tenemos una planta; 

Aunque es un modelo piloto ya es una planta que ya tiene unos 

equipos que es más automatizada y que estamos llegando a las 

700 , 800 toneladas de residuos orgánicos mensuales, Aunque 
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todavía es un porcentaje muy pequeño frente al tema de 

tratamiento y de un ejemplo en Colombia  de una planta de 

compostaje dentro un relleno pues es una experiencia que la 

idea es hacer unas inversiones y hacerla crecer porque es una 

tecnología que la podemos implementar rápidamente. 

Actualmente la empresa está en un proceso también de 

transformación de su capacidad operativa, Ahí estamos hablando 

de todo lo que tiene que ver con vehículos, con maquinaria, 

con equipos era una empresa que se había quedado atrasada en 

el tiempo hoy contamos estamos con 22 vehículos recolectores, 

6 volquetas, 3 camionetas, atendemos la limpieza de zonas 

públicas en el marco de las problemáticas sociales complejas 

que tenemos, como el tema del habitante de calle reciclador, 

como el tema de los vendedores ambulantes, de los migrantes 

venezolanos, de la gente que nos está sacando los escombros a 

las calles, esto no hace parte del servicio de aseo; Sin embargo 

es una ventaja que tiene tener una empresa pública como la EMAB 

de la cual cuentan ya muy pocos municipios grandes en Colombia 

porque, eh la recolección de basura y de  transporte ya está 

prácticamente privatizado en todo el país y lo tienen 

multinacionales como la empresa VEOLIA, como INTERASEO, como 

las empresas que tenemos acá como LIMPIEZA URBANA yo no sé si 

ustedes sabían, pero Bucaramanga tiene cuatro empresas que 

prestan el servicio de aseo y solamente una de ellas es pública. 

 Acá en esas mejoras operativas tenemos que contarles por 

ejemplo que hemos utilizando la tecnología, eh hemos logrado 

reducir por ejemplo recorridos que eran innecesarios nos hemos 

ahorrado alrededor de 1.100 viajes, esto en recursos representa 

en dinero alrededor de 800 millones de pesos, pero también 

hemos logrado reducir las horas extras de trabajo, también eso 

implica también en temas de mantenimiento y esto se ha hecho 

precisamente en ese proceso que llevamos de desarrollar algunas 

tecnologías para empezar esa modernización de la empresa;  Acá 

hay tres temas que son estructurales uno atender judicialmente 

todas las problemáticas que tiene la EMAB para que finalmente 

no colapse y  tenga que cerrarse, dos la modernización de la 

empresa hacia dónde va esa empresa, si la vamos a convertir en 

una AAA,  la vamos a capitalizar o qué se va a hacer finalmente 

con la EMAB ese es un tema importante,  y lo otro analizar muy 

bien el tema de tecnologías para para el tratamiento de 

basuras, para la disposición final son los digamos que tres 

componentes de las de lo estratégico que tiene la EMAB en estos 

momentos. 

En otros componentes operativos hemos atendido más de 8.000 

árboles; Recuerden que la empresa de aseo la EMAB eh tiene 

siete componentes; Nosotros también hacemos podas, hacemos 

lavado de áreas públicas, hacemos rocería, Eh tratamos los 

lixiviados que llegan al relleno, en fin son siete los 

componentes de la prestación del servicio de aseo, por ejemplo 
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en este componente de barrido actualizamos pasamos de estar 

barriendo 32.000 km a 45.000 o sea las cooperativas las 

empresas que hoy hacen el barrio de la ciudad, van a llegar a 

muchos más kilómetros de barrio esto se hizo con un trabajo 

con la Alcaldía de Bucaramanga, actualizando este componente 

de barrido, en la gestión comercial a pesar de las dificultades 

y de la gran presión que tenemos por las otras cuatro empresas 

que trabajan en Bucaramanga, por Limpieza Urbana, por Veolia, 

por Metro Limpio, especialmente por Veolia que ya tiene el 

mercado a nivel Metropolitano tiene el 98% en Girón, el 56% en 

Floridablanca alrededor del 12, 15% en Piedecuesta en 

Bucaramanga todavía la empresa aseo tiene el 81% de la 

participación en el mercado, eso es un tema bien importante 

porque tiene que ver también con el número de usuarios que es 

el principal activo que tiene la EMAB y tal vez no hay una 

empresa pública en Colombia que tenga tantos usuarios estamos 

por 168,000 usuarios eso es un potencial Realmente si hay algo 

valioso que tiene la empresa aseo, son los usuarios porque en 

Colombia a diferencia de gran parte de los países del mundo, 

los usuarios son de las empresas no del estado,  o sea no los 

maneja el municipio el municipio no tiene ese monopolio de los 

usuarios para direccionar cómo manejar los residuos sino acá 

usted se matricula en una de esas empresas y para cambiarse 

puede durar 3 años a punta de tutela y no lo puede lograr; 

Entonces ese es un tema que es bien importante también que lo 

tengan en cuenta, continúa creciendo la EMAB en los últimos 4 

años hemos crecido en más de 20,000 usuarios, los usuarios 

según su clasificación acá vemos que el 93% de los comerciales 

son del EMAB, el industrial el 79% y el oficial el 21%, aquí 

hay un dato bien importante y es que el EMAB es particularmente 

la que le presta el servicio de aseo a los comerciantes más 

pequeños, a los barrios subnormales, a esos sitios donde no 

llega a ninguna otra empresa, la EMAB inclusive sin cobrar es 

la que hace ese esfuerzo operativo para poder prestarle el 

servicio de aseo a estas comunidades. 

Brigadas comerciales en 11 comunas, 27 barrios, más o menos 

17.328 usuarios fidelizados en el 2023, realizamos 27 brigadas 

comerciales para atender las solicitudes, sugerencias, 

inquietudes a nuestros usuarios, aumentamos  los usuarios 

aforados que es ir a revisar qué tipo de usuarios son en 4.000 

,aforos realizados 1.207, en fin durante el 2023 realizamos 

más de 1.000 aforos para la actualización del volumen de 

residuos generados por nuestros usuarios, cartera usuarios 

hemos mejorado también el 2023 la hemos disminuido de 6,000 

millones estamos en 4,680, tenemos una cartera amorosa por el 

tema de la disposición final ustedes recordarán que hoy  no 

podemos por estar cerrado el relleno sanitario el Carrasco no 

podemos cobrar la tarifa, la tarifa la están pagando los 

municipios van alrededor de 42,000 millones gastados desde el 

14 de agosto del 2021 y  esta es la deuda que todavía tienen 

los municipios con la empresa de Aseo de Bucaramanga, 
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Piedecuesta 262 millones Floridablanca 390, Girón 740 y 

Bucaramanga alrededor de 8.991 millones, en contratación 

reducimos eh las órdenes de compra pasamos de tener en el 2020 

- 2021 261 a 80 contratos de prestación de servicios; Aunque 

en el 2023 se aumentaron es porque algunos se repitieron y 

otros fueron consecuencia de convenios y contratos 

interadministrativos que celebramos para los puntos críticos 

con el municipio de Bucaramanga pero nos hemos mantenido entre 

50 y 60 prestaciones de servicio en la empresa,  los contratos 

con proveedores estuvieron con alrededor de los 31.000 millones 

de pesos en el 2023, procesos judiciales tenemos 14 procesos 

sancionatorios ambientales, que vienen de años anteriores, eh 

tenemos otros 14 procesos administrativos con la 

Superservicios, actualmente nos acabaron de iniciar un proceso 

de cobro coactivo en la Gobernación de Santander por alrededor 

de 6.000 millones de pesos esto es muy importante porque esto 

pone en riesgo realmente la sostenibilidad de la empresa y es 

uno de los temas administrativos importantes para revisar y 

para pensar con la super, con el gobierno nacional y con la 

actual administración cuál va a ser el futuro judicial, el 

futuro administrativo de la empresa de Aseo de Bucaramanga, 

porque tiene unas cargas sancionatorias bastante fuertes y 

difíciles de solucionar en el corto plazo. 

Gestión Administrativa, acá tenemos el total de ingresos para 

el año 2024 fueron alrededor de 74,000 millones y ese es un 

dato que  consideramos que tiene que seguir creciendo pero que 

tal vez en los últimos 10 ,15 años no se había dado y es que 

por primera vez podemos decir que a corte de noviembre tenemos 

una utilidad neta de 5.798 millones, nosotros la recibimos sin 

dar utilidades, esas utilidades nos dieron para pagar un 

crédito que habíamos sacado para comprar tres vehículos pagamos 

esos vehículos ya, con esas utilidades que dio este 2023 y 

adicional a eso también pagamos una  sanción que teníamos con 

la Superservicios y con la ANLA Tratamos de dejar saneado eso 

en estos momentos; Aunque están esos procesos en curso estas 

sanciones administrativas las hemos podido cancelar con las 

utilidades que ha generado la Empresa de  Aseo de Bucaramanga, 

se realizó un avaluó del predio el Carrasco también para tener 

en cuenta, porque no sabíamos cuánto valían esos activos que 

tiene la EMAB y el avaluó nos arrojó que están por alrededor 

de los 80,000 millones de pesos los predios y la 

infraestructura que tenemos hoy las 96 hectáreas que hacen 

parte son propiedad de la Empresa Aseo de Bucaramanga. 

Otras actividades prestamos el servicio de aseo a diferentes 

eventos privados, contrato con el AMB, hicimos un contrato para 

la recolección de la limpieza de los parques que ellos estaban 

haciendo los parqueros, recepción de la planta de compostaje, 

el material orgánico que llega de Centro Abasto, recolección y 

aprovechamiento de la planta de compostaje a diferentes plazas 

de mercado y Fruver que lo estamos transformando en abono, 
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contrato interadministrativo de poda, trabajamos también en 

Las podas con la alcaldía por 1.000 millones, contrato 

interadministrativo de tala por 659 y un contrato 

interadministrativo muy importante para atender los puntos 

críticos de la ciudad, eso que hoy vemos en las ciudades de 

Colombia que nos lo están ensuciando los habitantes de calle, 

los vendedores ambulantes, los migrantes, que nos dejan los 

regueros donde ellos hacen la separación en la fuente y todos 

los escombros que nos están votando inclusive hasta en 

separadores principales de la ciudad como la 27 y la 36, es 

una actividad que le corresponde directamente por tratarse de 

la cultura y de  problemáticas sociales a las administraciones 

municipales no a las empresas de aseo, sin embargo nosotros 

hacemos un esfuerzo operativo para tratar de atenderlas, pero 

sí es muy importante y lo estamos trabajando ya con la nueva 

administración y es una prioridad para el Alcalde desarrollar 

todo ese proceso de puntos críticos de convenios para tener 

los recursos suficientes y poderlo poder atender estas 

problemáticas. 

Bueno toda la gestión de Educación Ambiental y de cultura 

ciudadana más de 434 estudiantes visitaron el parque 

contemplativo del Carrasco, ustedes saben que ya después de 

realizar los estudios que nos había pedido la autoridad 

ambiental empezamos a llevar estudiantes, empresas, grupos de 

investigación, al parque contemplativo que tenemos dentro del 

relleno sanitario que es un parque que no es como cualquier 

otro parque, este parque está dentro de un relleno y por eso 

requiere que las visitas sean guiadas, que sean previamente 

establecidas, este parque su administración y el usufructo le 

corresponde por un contrato de comodato que hay de 35 años a 

la Administración Municipal, pero hemos tratado de empezar a 

activarlo con este tipo de campañas, estamos prontos ya a tener 

una programación, pero ya le hemos dado actividad y ha servido 

como un instrumento de educación, de cultura ciudadana, para 

demostrar que los rellenos sanitarios no son un enemigo de las 

ciudades, sino que por el contrario se pueden transformar en 

sitios y en espacios para la gente y para desarrollar diferente 

tipo de actividades. 

Más de 3.777 personas sensibilizadas en plazas de Mercado y 

Fruver, campañas de entornos limpios, residuos sólidos no 

aprovechables, puntos verdes urbanos, acopios de residuos 

sólidos, en fin hemos estado trabajando de la mano con varias 

entidades especialmente con la Administración Municipal, en 

campañas que tienen que ver con la educación ambiental, 

básicamente estos son los temas más importantes que sucedieron 

durante el año 2023, estamos acá prestos a resolver todas las 

dudas de un tema, como lo ha mencionado el Alcalde tal vez con 

la seguridad y con la problemática de Metrolínea; Tal vez los 

tres temas más importantes y más urgentes que necesitamos otra 

vez empezar a coordinar una serie de acciones para tratar de 
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poder encontrar por lo menos una solución que nos dé en el 

tiempo la posibilidad de invertir bien los recursos y de 

planificar bien la gestión integral de los residuos sólidos de 

la ciudad, pero lo más importante la prestación del servicio 

de aseo que se haga de manera continua, de manera eficiente y 

de bajo costo. Muchas gracias señor presidente. 

PRESIDENTE: Bueno, muchísimas gracias doctor Elbert Panqueva 

gerente de la EMAB por su intervención, tiene la palabra el 

honorable concejal Andrés Díaz. 

INTERVENCION H.C. ANDRÉS FELIPE DÍAZ ARÉVALO: Buenas noches a 

todos mis compañeros, bueno hoy quiero decirles a todos, que 

bueno  no le doy la bienvenida porque la verdad como ciudadano 

de Bucaramanga el Alcalde Juan Carlos Cárdenas hizo un terrible 

mandato y entonces sé que usted es de Juan Carlos y está por 3 

años, ahí tengo unas denuncias que inclusive le pido al 

secretario de aquí del concejo que las podamos mandar a la 

contraloría ya que muchas personas han denunciado que han sido 

víctimas del acoso laboral y la misma EMAB ha archivado estas 

denuncias y aparte hay más de 10 personas que les da miedo 

hablar sobre los acosos laborales que tienen en la EMAB. 

Dos yo quiero preguntarles a ustedes concejales; Sé que soy 

nuevo en esto, pero para mí es ilógico, nosotros o algún 

funcionario que es de la Administración puede contratar 

familiares dentro de una institución;  Eso me parece como un 

poco ilógico no, entonces director la verdad lo que le digo le 

soy muy sincero no le doy la bienvenida porque la verdad todo 

lo que venga, todo lo que tenga que ver con Juan Carlos Cárdenas 

va a ser lo mismo y la EMAB sirve lo que sirve o sea nunca ha 

servido para nada, porque ahora la verdad eso es lo que siempre 

pone en un cargo y a la hora la verdad no sirve para nada, 

entonces esa mi intervención, quiero dejarles a ustedes, que 

la verdad quiero dejar esas denuncias para que la contraloría 

lo revise, porque las mismas personas me están escribiendo y 

me dicen Andrés tenemos miedo y a veces poner las quejas porque 

no sabemos si de pronto nos echan injustificadamente por lo 

que nosotros podamos decir, entonces en sus en sus manos está 

de que nos quedemos callados o seguir en la misma politiquería 

de siempre. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Andrés Díaz, 

tiene la palabra el honorable concejal Óscar Arenas. 

INTERVENCION H.C. OSCAR MAURICIO ARENAS VALDIVIESO:  Doctor 

Panqueva cómo está, espero que se encuentre muy bien, bueno 

realmente yo tengo varias inquietudes una de ellas es ¿A la 

fecha el Municipio de Bucaramanga tiene deudas con la empresa?,  

¿El valor de la deuda cuál sería?, me gustaría mucho saberlo y 

si el valor es alto, por qué no se ha pagado, ¿Estábamos 

encubriendo a Cárdenas?, es una de las preguntas que quiero 

hacerle, la segunda pregunta que le quiero hacer y es una de 
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las que realmente pues más dudas a veces dejan y es: ¿Existe 

un contrato de obra para ampliar la capacidad del relleno 

sanitario; Me gustaría saber desde qué año está el contrato, 

cuántas adiciones tiene y  por qué valor?, porque realmente 

haciendo el cálculo matemático ya superó  lo que se podría 

lograr en adiciones, otra de las preguntas que me gustaría 

hacerle doctor Panqueva y esta yo creo que es la más 

interesante, ¿El valor de la tarifa por tonelada es de 59.000 

pesos, de dónde salió?, esa pregunta realmente  quiero 

definirla de dónde salió, 59.000 pesos de dónde salió y ahorita 

escuché algo que me pareció curioso y hasta chistoso; Y es que 

hablábamos de crecer la empresa, de que la empresa sea más lo 

suficiente; Por qué todo lo que la empresa hace lo terceriza 

si la queremos ver mejor, si queremos podas que realmente 

funcionen por qué lo maneja un contratista y eso también es 

otra de las dudas que realmente tenemos el día de hoy;  Muchas 

gracias eso sería todo. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Óscar Arenas 

y tiene la palabra el honorable concejal Diego Lozada. 

INTERVENCION H.C. DIEGO ARMANDO LOZADA TRUJILLO:  Gerente y 

equipo de trabajo EMAB bienvenidos al concejo de la ciudad de 

Bucaramanga, trataré de ser lo más técnico posible como hemos 

tratado de ser  en todas las intervenciones y lo menos político 

a qué va esto, hay una serie de cosas que me preocupan en la 

operación y es los porcentajes de los rendimientos financieros, 

veo un incremento de casi el 100% en las cuentas del préstamo 

financiero, quisiera pues que le expusiera usted a la 

corporación; En qué se utilizaron esos créditos; Es normal que 

se haga un endeudamiento, pero pues queremos saber el por qué 

el 100% y para qué se destinaron estos recursos y lo mismo las 

cuentas por pagar, vemos un incremento de casi 235%  vuelvo y 

le digo financiero no soy, pero pues necesitamos tener claridad 

de cómo se manejan los recursos en estas entidades, veo con 

gran preocupación el tema de la contingencia judicial hay un  

total de contingencia de casi 7.000 perdón 700,000 millones de 

pesos, no sé si la cifra está errada o el valor que tengo está 

bien y hay que mirar pues toda esta trazabilidad que han tenido 

los abogados que han representado a la empresa en los 

diferentes litigios a los que se han enfrentado y veía yo acá 

hice un recorte de una noticia; Pues el equipo hizo un recorte 

de la noticia que salió más o menos 14 de marzo del año pasado 

plena ola invernal a la que ya casi nos vamos a enfrentar y es 

sobre el tema de las vías alternas de acceso al relleno 

Carrasco, esto pasó el año pasado en la ola invernal yo quisiera 

saber ¿Qué plan de contingencia tenemos para esta ola invernal 

que se acerca en el municipio de Bucaramanga?, para que no 

tengamos estas demoras en la recolección de las basuras como 

se presentó en la vigencia 2023. 
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Hay un llamado muy puntual sobre el tema de los recicladores 

por decirlo así informales, que están presentando unos focos 

de contaminación en cada uno de los sectores de la ciudad yo 

quisiera saber si hemos tenido un plan de acción respecto a 

capacitarlos, formalizarlos o destinar algunas zonas 

específicas del ornato del municipio de Bucaramanga, para que 

se puedan hacer estas prácticas y no se terminen generando 

propagaciones de enfermedades o circunstancias que permitan 

generar algún tipo de enfermedad por transmisión de estos 

residuos, una pregunta muy puntual es sobre el tema del fomento 

de la economía circular y es eh conocer que acciones se han 

adelantado por parte de la EMAB para revisar este proceso de 

la falta de cultura que lleva hasta 1.000 toneladas que se 

arrojan en las calles del municipio de Bucaramanga y esa ruta 

de recuperar la legalidad del relleno sanitario; Pues aquí veo 

el decreto 0167 que prorroga por 6 meses más la vida útil y la 

situación de calamidad sobre el Carrasco yo sí quisiera saber 

primero eh leí unos números ahí pero sí quisiera que fuera una 

exposición un poco más puntual, sobre qué se necesita, qué 

recursos hay, independientemente que usted sea el gerente o 

quien llegue a ocupar su cargo para rescatar este proceso que 

tenemos y es una bomba de tiempo, sé que hay unos recursos 

destinados en el plan Nacional de Desarrollo del presidente 

Petro, ahí también sería bueno ver queridos compañeros qué 

gestiones adelanta la administración y en su cabeza también 

para jalonar estos recursos y poder darle una solución 

definitiva, tanto a los habitantes de Porvenir como a todos 

los habitantes de Bucaramanga, porque 6 meses se pasan muy 

rápido y nos vamos a enfrentar otra vez en una calamidad pública 

que va a terminar afectando la vida a los Bumangueses que 

sagradamente pagan sus tributos en los recibos Carlos y esos 

no paran de llegar mes a mes, entonces es bueno que esto lo 

abordemos eh entendiendo que su prolongación en el tiempo 

contractual es interesante para tramitar este tema, eh vuelvo 

les digo no comparto afinidades políticas estamos hablando 

desde lo técnico, para saber a dónde vamos porque el tiempo 

pasa y nada perdona gerente muchas gracias, presidente muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: Bueno Muchas gracias honorable concejal Diego 

Lozada, tiene la palabra el honorable concejal Óscar Díaz. 

INTERVENCION H.C OSCAR JAVIER DÍAZ LAYTON: Gracias presidente, 

señor Helbert Panqueva Buenas noches, me uno al saludo  del 

compañero Andrés Díaz y a mí me gustaría; Yo quiero, tengo 

varias cosas por preguntarle, pero hoy tengo una duda que me 

resalta bastante, yo miro la factura de la empresa Delta, la 

factura  de noviembre del 2023 y el ítem 5 que le pedí el favor 

a José ahí dice escolta VIP Gerencia General de la EMAB, un 

servicio 24 horas todos los días con medio de comunicación y 

con arma, entonces a mí me gustaría saber eh director Panqueva 

si usted le ha expuesto al concejo si usted le ha expuesto a 
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la policía quizás, eh alguna persecución que le tengan o por 

qué en esta factura, Por qué los Bumangués le estamos pagando 

a usted una escolta 24 horas, un escolta que el rubro es de 

7.500.000 pesos mensuales;  Ah sí 7.500.000 pesos mensuales, 

entonces a mí sí me gustaría saber por qué los Bumangueses le 

estamos pagando a usted una escolta personal, de dónde viene 

este rublo de escoltas a veces por decisiones que se toman los  

concejales tienen eh persecuciones y yo no veo a ningún 

concejal con  escoltas, eh conozco muchos empresarios en la 

ciudad, no veo empresarios con escoltas; Entonces sí me 

gustaría director Panqueva que usted me dijera ¿Por qué los 

Bumangueses le estamos pagando a usted un escolta 24 horas al 

día, con transporte, con arma? ¿De dónde sale esa escolta? 

Quiero mirar, quiero que usted nos muestre, nos informe de 

dónde están las denuncias de las persecuciones o de lo que le 

han hecho, esa es una de muchas cosas que tengo por preguntarle, 

pero yo sé que el tiempo no me va a alcanzar muchas gracias 

señor presidente. 

PRESIDENTE:  Tiene la palabra, Muchas gracias honorable 

concejal Óscar días y tiene la palabra la honorable concejala 

Daniela Torres. 

INTERVENCION H.C DANIELA TORRES ZÁRATE: Muchísimas gracias; 

Bueno gerente un tema que usted tocó de primero en el informe 

y es preocupante realmente; Pues todos mis compañeros aquí 

estamos a la expectativa de tema y es cómo vamos a hacer para 

cumplir la orden judicial usted pues obviamente nos ha dicho 

una y otra vez que está esperando el fallo del tribunal, aun 

así sabiendo, aun así sabiendo que el juzgado 15 ha resuelto 

el incidente desacato sí; Entonces mi pregunta es: ¿por qué 

esperar al fallo del tribunal?; Gracias José, ahí está la 

respuesta del incidente del desacato donde vamos a leerlo; 

artículo 6  Una vez se remita este proceso al tribunal 

Administrativo de Santander, INGRESE al Despacho al presente 

trámite incidental para resolver en providencia separada la 

implementación de medidas tendientes a materializar el 

cumplimiento de las sentencias expedidas, usted ya se debe 

saber de memoria las dos sentencias; Es decir incidente 

desacato el juzgado 15 lo que nos dice es vamos a implementar 

y materializar las sentencias del  1 de marzo del juzgado 4 

administrativo del circuito y también reafirmada y reconfirmada 

con la del año 2011 con el tribunal Administrativo de 

Santander, entonces vuelvo a preguntar ¿Qué espera para que 

falle el tribunal?;  Es decir, si nos dicen día de mañana a 

pesar de que ya hay una orden de cierre si nos dicen el día de 

mañana tenemos que cerrarlo definitivamente según el fallo, 

qué va a pasar calamidad pública, desorden en la ciudad o sea 

realmente existe un plan de contingencia iniciando ese informe 

usted debería darnos a nosotros un plan estructurado, un plan 

de contingencia, donde verdaderamente nos diga: Oiga en el 

momento en el que vaya a fallar el tribunal esto es lo que 
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vamos a hacer, pero realmente pues no lo vi dentro del informe, 

entonces bueno eso con respecto al tema de la orden judicial y 

al plan de contingencia. 

 Ahora el tema de códigos de colores una excelente iniciativa, 

me parece extraordinario el código de colores, sin embargo 

extraordinario siempre y cuando sepamos que hay garantía de la 

disposición final de ellos, es decir la recolección, la 

pregunta es: ¿Tenemos la capacidad de recolectarlos y 

garantizar la disposición final de esos residuos?, ¿hay un 

manejo de esos residuos?, porque la iniciativa está genial, 

con respecto a la planta de compostaje qué hemos hecho para 

potencializar ese proceso y con respecto a la estación de 

clasificación y aprovechamiento; Me gustaría saber cómo está 

funcionando esa estación, por último Me gustaría saber también 

con el tema del acompañamiento a cada una de las personas que 

hacen parte del personal de aprovechamiento digamos, ¿Cuál es 

el acompañamiento que brinda la EMAB para cada una de estas 

personas en tema de formalización de empleo?, realmente los 

estamos apoyando con eso y bueno director pues yo sí le quiero 

decir a usted y  es que es preocupante lo del tema del Carrasco, 

sí aquí yo le dije varios temas, pero el principal es ese y 

creo que concuerdo con mis compañeros y usted no a decirnos 

que está esperando el fallo del tribunal, tiene que venir con 

un informe con los soportes establecidos diciendo qué va a 

pasar el día que el tribunal vaya a fallar, porque ya hay una 

orden judicial de cierre y ya resolvió eh un incidente desacato 

por incumplir la orden de cierre. 

Entonces el plan de contingencia usted lo tenía que haber 

previsto muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias, honorable concejala Daniela 

Torres, tiene la palabra el honorable concejal Gustavo Ardila. 

INTERVENCION H.C GUSTAVO ADOLFO ARDILA AYALA: Gracias 

presidente, saludo al gerente de la EMAB, a su personal 

administrativo; Pues de pronto voy a volver a mencionar  lo 

que compañeros han mencionado, eh creo que estamos a puntas de 

volver a vivir el tema de una tragedia anunciada y la tragedia 

anunciada lo sabemos qué va a pasar estamos a punto de que el 

tribunal falle, pero señor gerente esa acción popular que está 

en cabeza de los Alcaldes también de usted como gerente de la 

de la empresa, es importante que los Bumangueses y nosotros 

aquí como corporados sepamos, Cuál es la hoja de ruta que tiene 

desde la EMAB, Sí para el cumplimiento de este incidente, para 

evitar la vulneración de los derechos colectivos de los 

ciudadanos porque eso es lo que va a pasar y como consecuencia 

esa vulneración pues que le vayan a aplicar nuevamente 

sanciones tanto al Alcalde como a ustedes, esa hoja de ruta 

clara que debe tener la empresa como tal, debe exponerse y como 

lo dice la honorable concejala Daniela es algo claro que debe 

tener la empresa como tal y manifestar en el concejo no 
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esperando un fallo que se ve venir que va a ser otra vez en 

contra y a exponer nuevamente a la ciudad a un problema 

sanitario, problema de salubridad, que lo vivimos en pocos días 

y que vimos el afán de todos los actores sociales, de todos 

los actores gubernamentales, a correr buscando una solución yo 

sé esto viene desde el año 2011; Pero insisto estamos a punto 

de volver a vivir algo tan trágico como lo que vimos en esos 

días, que vimos ahí sí los Alcaldes correr para todo lado, 

todos los actores corriendo para todo lado buscando una 

solución, pero creo que estamos nuevamente tratando de vivir y 

vamos a vivir otra vez una crónica una muerte anunciada en el 

tema, me sorprende y le doy a honorable concejal Óscar días, 

me sorprende muchísimo, la apreciación que hacen sobre el tema 

de la escolta; Porque si los ciudadanos con su tarifa que la 

pagamos, estamos pagando una escolta según lo dice nuestro 

compañero es bastante grave, es bastante grave porque aquí hay 

corporados que arriesgan su vida denunciando cualquier cosa 

que no es correcta y  jamás ni siquiera hemos recibido el trato 

o la hoja de ruta, si es importante que nos aclare señor 

director gerente de la EMAB para que haya la tranquilidad de 

que esos recursos si los están gastando los demuestre por qué, 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Gustavo Ardila, 

tiene la palabra el honorable concejal Tito Rangel. 

INTERVENCION H.C TITO ALBERTO RANGEL ARIAS: Presidente Buenas 

noches, Muchas gracias por el uso de la palabra, saludar a la 

mesa directiva, los compañeros en esta noche y dar la 

bienvenida también al gerente de la EMAB y a su equipo de 

trabajo; Pues quiero comenzar esta participación gerente 

uniéndola con la última que yo hice aquí el año anterior frente 

a la decisión o la acción que ustedes tomaron en la EMAB Y 

aprovecho que está la junta o el equipo directivo que fue una 

decisión desde la óptica de Ciudad triste y vergonzosa de 

prácticas que hace mucho tiempo en Bucaramanga hemos decidido 

por los cambios, por las mejoras, por las transiciones sanas, 

tanto políticamente, como administrativamente, erradicar de 

líderes o de funcionarios que se anclan o se atornillan al 

poder, ¿por qué hacerlo?  ¿Cuál es la razón?, su respuesta 

aquel día fue es que yo tengo el perfil; Claro pero hay muchos 

más con el perfil y hacerse elegir 3 años más en el poder de 

una empresa justo antes de salir un gobierno pues habla mal 

del gobierno que sale, que es Juan Carlos Cárdenas muy mal y 

habla muy mal de usted que se preste para esos movimientos 

también, muy mal, pero aparte de eso hoy escucho algunas 

denuncias importantes de los compañeros que pues yo digo 

preocupante, yo solamente digamos para respetar el tiempo, José 

Regáleme la foto, sobre el tema financiero escuchando 

compañeros que es una de las empresas financieramente más 

saludables; Por qué recibir la calificación triple B por parte 

de Value & Risk Rating, por el nivel de endeudamiento tan bajo 
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y catastrófico de la EMAB o sea compañero Óscar no solamente 

lo que usted acaba de mencionar, compañero Andrés, sino que 

aparte de eso prácticas de endeudamiento al máximo nivel creo 

que lo decía aquí el compañero que pidió el informe; Qué bueno 

conocer esos datos; Cómo endeudar una empresa a ese nivel 

teniendo una empresa sólida financieramente viable. 

Eso es un análisis aquí en la plenaria preocupante; Yo también 

quiero escuchar esos datos que agregado todo lo que hemos 

escuchado me preocupa hoy la EMAB, siendo una empresa 

saludable, con proyección, independientemente del tema que 

tenemos con el lugar de exposición hoy tiene una calificación 

de la más baja triple B, debido al nivel de endeudamiento que 

tiene esta empresa la EMAB lamentablemente esa categoría más 

baja hoy nos deja un análisis y es que definitivamente sí 

necesitamos un cambio, una nueva proyección, pero estas 

prácticas no nos permiten poder ver nueva visión de la EMAB;  

Yo solamente quiero preguntarle, ¿Cuál es el plan de 

contingencia, El plan de acción, que tiene el equipo 

administrativo frente a esta calificación?; Por qué nos 

endeudamos así teniendo la capacidad de invertir a largo plazo 

de una manera responsable con la compañía y también me uno a 

la petición de Andrés compañero concejal, con respecto a la 

contratación porque también me llegaron algunas denuncias a 

redes sociales frente a presuntas contrataciones de familiares, 

de algunos de la junta de su merced, nuevamente estamos 

hablando de erradicar ese tipo de prácticas y pues estaremos 

atentos a que los ciudadanos puedan denunciar frente a los 

entes, porque nosotros no somos contraloría, ni ninguna IA, 

pero si es importante que esto se hable aquí en plenaria, 

porque son esas cosas que queremos nuevamente lo digo de paso 

cambiar en la ciudad de Bucaramanga; Así que le dejo esta 

pregunta y este análisis, Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Tito Rangel, 

terminada la intervención, Ah tiene la palabra el honorable 

concejal Camilo Machado. 

INTERVENCION H.C CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Gracias 

presidente, saludar al equipo de la EMAB, tenía varios puntos 

que me inquietan que quisiera de pronto se puedan resolver 

entiendo que han logrado digamos remociones del agua en un 81%  

y eso hace rato que estamos tal vez no ha venido aumentando en 

el porcentaje digamos acercándonos al 100% no sé qué hace falta 

para que ese porcentaje pueda incrementar y cada vez más 

estemos cerca del 100% de del agua si es que esto es posible, 

dos pues me preocupa mucho que el Carrasco por ejemplo, eh 

usted nos decía que en el nivel técnico el Carrasco es distinto 

a la situación jurídica que hoy afronta el Carrasco; Porque la 

realidad en la que se interpuso la acción seguramente era 

diferente; Eso fue hace bastantes años y si hoy técnicamente, 

eh es viable pero la orden jurídica y se cierre creo que sí es 
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muy importante para que no nos pase lo que nos pasó la vez 

pasada que no se lograron recolectar  los recursos, hubo esa 

crisis de llevamos las basuras a otro municipio, no nos las 

recibieron nos devolvemos con las basuras, creo que es muy 

importante el plan de contingencia tener ese plan de acción 

claro, alternativas a, b, c tenerlas contempladas  Porque 

seguramente en un momento va a volver a pasar y cuando eso pase 

debemos estar mejor preparados porque ya nos ocurrió una vez, 

eh triste sería no aprender de pronto de esos errores por eso 

quisiera que pudiera presentarnos ese plan de acción frente a 

la situación del Carrasco o ese plan de contingencia. 

También revisaba en el informe de la meta del número de 

hectáreas clausuradas en el Carrasco que se tenía para el para 

el cuatrienio eh cuatro  que se iban a clausurar cuatro 

hectáreas, se cumplió con una eh y las otras tres pues no se 

lograron clausurar, yo quisiera preguntarle porque entiendo 

además que la clausura de estas hectáreas tiene algunos 

beneficios para el suelo mismo o algunas eh digamos puede traer 

beneficios al suelo como tal del Carrasco, entonces quisiera 

preguntarle ¿Qué pasó con esas otras tres?, eh también estaba 

revisando aquí justamente, eh en el cuadro del detalle de la 

ejecución de la… a mentitas este no es, bueno estaba revisando 
el tema del presupuesto general versus el ejecutado; Acá está 

presupuesto definitivo versus el saldo por ejecutar y por 

ejemplo veía que al proyecto de Biocompost no se le fue asignado 

ningún recurso para comenzar ese proyecto, Me parece que ahí 

eh Hay una falla o quisiera que me explicara Por qué no se le 

asignó eh recursos a este proyecto que me parece un proyecto 

importante, pensando en la tecnificación, pensando en avanzar 

en los en los proyectos de tecnología, para ser más sostenible 

el tema de los residuos, pero también por ejemplo en los 

proyectos de aprovechamiento se le destinó un presupuesto 

definitivo de 60 millones, Eh bueno de 60 millones y finalmente 

dice que se ejecutó solo el 12%, quisiera saber por qué no se 

logró ejecutar y esas metas en general de ese cuadro están más 

o menos por el 30% ejecutado es bastante bajo lo que se lo que 

se ha ejecutado frente a esas metas a ese cuadro de ejecución 

presupuestal y también me preocupaba algo que los ciudadanos 

me dicen constantemente y es yo que saco por ejemplo separando 

los residuos en mi casa si luego veo que los saco y van tanto 

los del reciclaje los que he separado como los orgánicos van 

al mismo lado sí, decían yo hago la tarea pero creo que tal 

vez la EMAB o la forma en que se está organizando pues no está 

haciendo la tarea y eso termina que además termina recurriendo 

al ciudadano, porque el ciudadano dice yo hago mi tarea, pero 

luego veo que la tarea es inútil pues no vale la pena y perdemos 

a alguien consciente que está separando los residuos porque de 

pronto no tenemos una buena organización en  la separación 

luego tal vez la empresa de aseo. 
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Quisiera saber ahí qué estrategia se ha planteado la EMAB para 

lograr de pronto esa organización que les permita a los 

ciudadanos pues ir comenzando con estas prácticas responsables 

con el ambiente eh y pues digamos finalmente pues esto eran 

los puntos que quería preguntar que quería tocar Muchas gracias 

presidente.  

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Camilo Machado, 

tiene la palabra el honorable concejal Carlos Parra. 

INTERVENCION H.C CARLOS FELIPE PARRA ROJAS: Gracias presidente, 

bueno en primer lugar pues voy a hacer referencia en efecto 

creo que se ve o que es un problema que tiene nuestra Ciudad 

de Gobernanza respecto de las Empresas de Servicios Públicos y 

su forma de contratación, digamos esto que el Alcalde de un 

periodo tiene incidencia sobre los Gerentes de Empresas 

Públicas del otro periodo es un mal diseño y eso no es la 

primera vez que pasa concejal Tito, recuerdo yo el primo de 

Diego Vecino, Samuel Prada Cobos, en la época de Lucho, que 

hoy pues casi que mi opinión casi que volvió a gobernar también 

pasó y en ese caso tuvieron que indemnizarlo Rodolfo lo 

despidió y tuvieron que indemnizarlo si no estoy mal 200 

millones de pesos. 

La ciudad siempre termina perdiendo ese mal diseño 

Institucional pues acompañado digamos también con esa forma de 

tomar decisiones públicas yo creo que ahí digamos uno puede 

tener los argumentos todo pero en general eso se siente mal en 

la Ciudad,  pero espero pues que en ese contexto se puedan 

articular entre la nueva Alcaldía y la gerencia de la EMAB, 

porque pues lo que está  y tiene que funcionar, eh creo sí que 

digamos tiene que buscarse una forma de articular esa forma de 

elegirse en las empresas de servicios públicos porque no es la 

primera vez yo creo que esto ha pasado muchas veces en 

Bucaramanga. entonces yo creo que, bueno digamos hay que cómo 

se cambia ese diseño Institucional. 

Ahora quiero hablar de eh un problema que no es menor para la 

Ciudad que pareciera como algo estético, pero también una de 

las razones digamos de los dolores profundos de nuestra Ciudad 

es la basura en la calle, la basura en los puntos de todos los 

barrios, casi que no hay barrio en nuestra Ciudad que usted a 

la entrada no se encuentre un basurero, un sofá, un  montón de 

cosas, en todos los barrios y todas las personas conocen los 

puntos calientes de la Ciudad, los puntos difíciles y entonces 

usted va subiendo para Morrorico y encuentra un lugar y usted 

va entrando a campo hermoso, usted va entrando a la joya, en 

todos los barrios y aquí pues a… es que no está el concejal 
digamos representante del Gobierno, pero a los demás que son 

amigos del Gobierno pues esa es la oportunidad para tener un 

plan de choque que genere la oportunidad también de 

corresponsabilidad en la ciudad, que claro implica optimizar 

las rutas de  recolección, hacer pedagogía al respecto, pero 
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también incentivar el cuidado por lo público por parte de pues 

las personas que saquen la basura el día que es vieron lo que 

pasó por ejemplo en Cali y funcionó muy bien y dio un mensaje 

de corresponsabilidad muy valioso que salió del Alcalde con un 

montón de funcionarios, a todos los barrios y todos los parques 

a recoger la basura, pues hoy yo he visto al lado del parque 

de las mejoras públicas un gallinazo a mediodía así, a la 

entrada del punto de recolección la subida Morrorico muchos 

gallinazos así, en San Francisco bueno, por toda la ciudad;  

Entonces yo creo que hay que lograr la manera de que se pongan 

de acuerdo la EMAB y la Alcaldía para tener un plan de choque, 

incluso manifiesto mi colaboración para eso, para hacer para 

infundir corresponsabilidad en la Ciudad porque pero la 

corresponsabilidad empieza por quién debe dar ejemplo en este 

caso pues la Administración; Entonces si hay que optimizar 

rutas, si hay que mejorar los puntos de disposición, si hay 

que mejorar los puntos en los barrios; Hay que hacerlo desde 

tal vez la EMAB y la Administración y también los ciudadanos 

tienen que hacer digamos su parte.  

Ahora cuando pues yo hice el programa, un punto, un programa; 

Pues el programa para postularme Alcalde un punto que 

estudiamos bastante con las comunidades, fue el de basura cero 

en el plan de desarrollo, que es el artículo 264 del plan de 

desarrollo del Gobierno Nacional y en ese programa pues se 

presentan las estrategias de valoración de residuos sólidos y 

la posibilidad de cambiar el marco regulatorio como la única 

salida que tenga tal vez la Ciudad, quiero preguntar eso en 

qué va, porque casi que con el juego de suma cero en el que 

estamos en donde la única posibilidad es extender la vida útil 

de relleno sanitario, donde se exploró otros sitios de 

disposición y no se encontró, donde las tecnologías pues no 

son posibles en el marco tarifario; Mejor dicho en el sin 

salida en el que está la Ciudad, esa es tal vez la única luz, 

quiero preguntar qué digamos se ha avanzado con eso Cárdenas 

cacareo mucho que él estaba buscando cambiar el marco 

tarifario; Cómo le fue a Cárdenas con aso capitales en eso, en 

qué quedó, digamos para tomar otra vez la cuerda de ese asunto; 

Entonces no, pues esos son los puntos que tengo y gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Bueno muchísimas gracias honorable concejal Carlos 

Parra y tiene un minuto el honorable concejal Camilo Machado. 

INTERVENCION H.C CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Bueno es que me 

preocupa mucho un cuadro que no alcancé a revisar, pero lo leí 

me generó de inmediato preocupación, Sí, dice contratos 

pertinentes la EMAP esp. a través de la decisión empresarial 

009 el 31 de marzo de 2023 adoptó el estatuto de contratación, 

en donde se establecen las modalidades para la Selección del 

contratista a continuación se muestra la relación de la 

contratación realizada durante la vigencia del año 2023, cuando 
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reviso dice modalidad de contratación, entonces hay tres 

modalidades de contratación según ese estatuto que se adoptó 

en 2023, la primera invitación privada de única oferta única 

oferta 16,000 millones de pesos, esto corresponde al 48% de 

los contratos que se otorgaron y al valor que leía 

anteriormente, posterior dice invitación privada otra vez de 

varias ofertas corresponde un valor de 17,000 millones de pesos 

52% y cuando miro la invitación pública 0%; O sea no hay nadade 

invitación pública, todo se ha contratado a través de 

invitación Privada de única oferta y de varias ofertas; Esto 

me preocupa demasiados o sea muchísimo y quisiera que nos 

pudiera explicar ese cuadro si es que yo estoy leyendo esto de 

manera errónea pero los datos Pues están claros en total 34.000 

millones entregados por invitación privada; Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias honorable concejal Camilo Machado y 

tiene la palabra el honorable concejal Luis Ávila. 

INTERVENCION H.C LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO: Presidente 

Muchas gracias por el uso de la palabra, un cordial saludo 

doctor Helbert y a su equipo de trabajo, con las buenas noches 

también para ustedes y bueno un informe que acá pues si es 

atípico frente a los informes que nos han entregado, que los 

secretarios que han venido eran informes del que salió, pero 

acá pues usted si nos está entregando su informe, nosotros 

tenemos una percepción de Bucaramanga y todo el mundo lo dice 

Bucaramanga está cochina, Bucaramanga en muchos sectores de la 

ciudad vemos que la gente, el mismo Ciudadano ha perdido la 

cultura y saca y bota las basuras como si nada, esta es una 

foto de hace menos de una hora mis compañeros Gustavo y mi 

compañero Tito, veníamos de la socialización del plan de 

desarrollo y esto bajando por la 36, por la 36 con 16;  Eso es 

en la esquina así está yo les decía a mis compañeros, ahí están 

la invasión de espacio Público de ciertos negocios que venden 

diferente tema de comidas, pero el ejemplo es que las personas 

perdieron la cultura ciudadana y sacamos las basuras a 

cualquier hora y en cualquier momento y a cualquier día que ni 

siquiera pasa ese día el carro recolector de la basura, pero 

también nosotros observamos que no podemos quedarnos con ese 

tema o ese discurso de y le pido mis compañeros por favor, el 

respeto que nosotros también hagamos ese trabajo de 

socialización y de cultura de la EMAB ante los ciudadanos, 

porque no podemos quejarnos y estar diciendo no es que las 

personas, el habitante de calle y empieza ese círculo vicioso 

y ahí nos quedamos y la percepción es que Bucaramanga está 

cochina y que hay sectores claros donde tenemos que hacer un 

impacto, pero el impacto es comenzar con planes pilotos que ya 

vamos a ir y recogemos. 

 En una reunión que tuvimos frente al tema de habitabilidad en 

calle, tenemos un punto álgido que es al lado de su oficina 

doctor Panqueva, la calle del humo, recicladores, habitante de 
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calle, consumo, pero es el sector más cochino de Bucaramanga y 

está al lado de la EMAB, sectores donde en la ciudad de la Real 

de Minas que sabemos y nos hemos dado cuenta de que encontramos 

muebles, encontramos las basuras, el lote que es de la lotería 

de Santander, que se volvió en un mini Carrasco y es permanente 

y yo sé que ustedes pueden tener toda la disposición y toda la 

voluntad, pero acá tiene que haber el trabajo institucional y 

aquí tiene que ver esa Alianza con la Policía Nacional para 

hacer los comparendos ambientales; Es una herramienta que se 

tiene, pero no se está haciendo y tenemos una situación muy 

compleja con el tema del Carrasco, vamos a estar a puertas de 

una emergencia sanitaria; Por qué no hemos empezado con esa 

pedagogía y ese trabajo en los Colegios, que los colegios es 

la base de pensar y enseñar a reciclar, pero es que aquí el 

reciclaje se volvió un negocio para unos y a media cuadra de 

acá del ingreso del salón de la Democracia, del recinto 

sagrado, nosotros tenemos bodegas de reciclaje que estoy seguro 

que el POT no lo permite, pero llega también el camión de la 

EMAB y deja ahí, se atraviesa y se ingresa en reversa y están 

descargando reciclaje o sea si nosotros mismos fallamos con el 

tema de la institucionalidad pues es donde está la percepción, 

donde no hay un trabajo articulado y donde hay una falta de 

respeto a las normatividades y por eso cómo le exigimos a los 

Ciudadanos si es tan fácil llegar y votar la basura, tan fácil 

sacar el mueble, tan fácil de dejar el día que yo quiera la 

basura Ahí, que la gente no respeta con sus mascotas, 

respetando obviamente a mis compañeros que manejan este tema 

animal, pero no está la y no encontramos donde dejar los 

desechos que hacen nuestras mascotas y no encontramos y es muy 

fácil dejarlo ahí en la esquina, tirarlo en el semáforo, o 

tirarlo en el monte y eso es una realidad estamos viviendo un 

problema de cultura ambiental nadie tiene responsabilidad de 

la cultura ambiental. 

Pero ahorita lo que nos viene con el tema del Carrasco es donde 

tenemos que tomar decisiones importantes; Qué vamos a hacer, 

ustedes tienen una orden de desacato, los alcaldes, usted 

también Gerente qué va a pasar, nos vamos a ir a una emergencia 

sanitaria como la que vivimos hace dos años y medio. Gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Luis Ávila y 

tiene la palabra el honorable concejal Cristian Reyes. 

INTERVENCION H.C CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR: Bueno con las 

buenas noches para todos, darle el saludo a todo el equipo de 

la EMAB, al doctor Panqueva, que nos encontramos nuevamente en 

este Recinto de la Democracia;  Yo quiero decir, iniciar 

diciendo que pues la EMAB es de todos, es nuestra Empresa 

Pública de Aseo, uno de los negocios más rentables en Colombia 

los servicios públicos de los que los grandes mega contratistas 

más le ponen el ojo, yo la reflexión que hago el día de hoy es 
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compañeros y yo creo que Gustavito también tenía yo creo que 

el pelo más oscuro desde cuando usted escuchó, empezó a 

escuchar acá el debate de la disposición de basuras en el Área 

Metropolitana, no solo el Área Metropolitana, van 16 años, creo 

que cuatro o cinco Alcaldes y aquí lo único que escuchamos son 

paños de agua tibia cierto concejal Ayala yo creo que usted 

está cansado también muchas veces de escuchar la repetidera, 

la repetidera, el disco rayado, el decano del Concejo por su 

experiencia y qué bueno tener la experiencia esa experiencia 

que tienen varios compañeros como el Chumi también que ha 

estado en diferentes escenarios de la corporación, compañero 

Nelson, compañero Jorge; Pero obviamente bienvenido y qué bueno 

compañeros que ustedes hagan ese control ciudadano, que 

cuidemos los recursos que se están gastando, cómo se están 

gastando, miremos la contratación, mirémosla, nepotismo no 

puede haber dentro de la Administración porque si no eso se va 

a volver es que un círculo vicioso y la EMAB es de todos. 

Entonces yo sí lo invito doctor Helbert Panqueva, a que este 

concejo y esta administración ya traigan soluciones; No podemos 

pasar 3, 4 años más y acá seguimos hablando el mismo tema a la 

empresa aseo y la empresa aseo sigue perdiendo usuarios, porque 

es que el privado también se mueve y se mueve fuerte y aquí a 

mañana la empresa endeudada no es viable financieramente y pues 

vendámosla o liquidémosla. 

Ese es mucho del futuro que han tenido varias empresas de 

servicios públicos en nuestro país, entonces aquí nos hablan; 

Hoy hicimos una jornada casi desde las 7 de la mañana con pro- 

Santander, después con la construcción del plan de desarrollo 

y lo que queremos ver plasmado en este plan de desarrollo ya 

son soluciones definitivas; Yo creo que el juez ya no aguanta 

más tampoco, la comunidad de Porvenir tampoco aguanta más 

porque el reclamo de ellos es válido, más de 15.000 personas 

tienen que, por más que hemos, hayamos avanzado y se haya hecho 

o no  obras de mitigación; Pues también ellos pelean unos 

derechos por el tema de olores, ese centro que se hizo ahí 

deportivo cómo está funcionando, Qué ha pasado con eso, tantos 

millones que se le invirtieron, eso es uno de los temas que me 

gustaría que usted nos contara, Cómo se está sirviendo este 

polideportivo, todo lo que se armó para la comunidad y pues 

invitarlo a todo su equipo que al Concejo de Bucaramanga dentro 

del plan de desarrollo ya busquemos soluciones de corto, de 

mediano y largo plazo, pero que sean tangibles aquí el juez 

nos invitó a nosotros y es más nos vinculó y nos dijo concejales 

de toda el área metropolitana, miren cuáles son las estrategias 

y cuánto va a valer a costo a largo plazo y a corto plazo, la 

reubicación de ese de ese Carrasco. 

Entonces yo creo que es una responsabilidad todos, que hoy 

hablábamos de los cuatro o cinco problemas, escuché a Diego, 

movilidad, seguridad, Salud, Educación y casi que todos dijimos 
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lo mismo disposición final de basuras, bueno no pasemos 3 años 

más sin pena ni gloria, porque si no la gente nos lo va a 

cobrar a todos también como junta directiva, Esa es mi 

reflexión el día de hoy iniciando este nuevo periodo 

constitucional tenemos que hacer los programas y los planes, 

hablan de la estrategia mosca, hablan sobre reciclaje y que se 

pueden hacer combustibles  y un poco de sistemas amigables 

ambientalmente; El Gobierno Nacional tiene una política pues 

obviamente dentro las OES de la ONU que también es proteger el 

planeta; ¿Cómo protegemos el planeta?, Pues también reciclando 

y haciendo estrategias, pero nos podemos presidente quedar en 

pañitos de agua tibia y seguir diciendo aquí echando el mismo 

discurso. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Bueno, Muchísimas gracias Honorable Concejal 

Cristian Reyes, terminadas las intervenciones tiene la palabra 

el Gerente de la EMAB. Bueno tiene la palabra Honorable 

Concejal. 

INTERVENCION H.C NELSON MATILLA BLANCO: Bueno presidente me 

uno a las palabras del Concejal Cristian, aquí es y ya estamos 

en un tema es los 19 corporados, junta directiva del Municipio 

hay un tema Vitalogic dejó un mal sabor para a los Bumangueses, 

destituido un exalcalde, problemas con un ex gerente de la 

empresa aseo,  ahora la situación es para mí la idea era buena, 

la idea de una planta para convertir nuestras basuras en 

energía eso ya es una necesidad, hoy estábamos en la triada en 

una presentación del plan de desarrollo por parte de la 

Administración y escuchaba uno de los que intervino de algo 

que decía que podían traer estas tecnologías si la 

Administración a bien lo tiene, oír presentarlo la yo creo que 

Bucaramanga ya es hora de que lo hagamos, pero ese es un reto, 

porque es un reto de presupuesto y tiene la autonomía el que 

recibió el mandamiento constitucional que es el Alcalde Jaime 

Andrés Beltrán, Hoy estamos viviendo el impacto ambiental, el 

calentamiento global, la deforestación, incendios y aún no 

tomamos conciencia de que el manejo de las basuras es una 

obligación ya definitivamente entonces creo yo compañeros que 

ahora que bajan en el tema de plan de iniciativas de plan de 

desarrollo; Qué bueno presentar a bien de todos los Bumangueses 

esta iniciativa, verdad de que se estudie esas tecnologías para 

producir de las basuras energía limpia, creo que hablamos de 

seguridad y de seguridad, pero la seguridad también es 

importante que la incluyamos en el tema de la seguridad 

ambiental, si de esta manera pudiésemos llamarla y un tema 

increíble es ¿Qué vamos a hacer con la indolencia ciudadana 

con el manejo de las Basuras? concejal Ávila usted lo dice ahí 

cerca de la empresa de la EMAB, pero si vamos a mirar es un 

problema social increíble de los habitantes en condición de 

calle ¿Qué vamos a hacer con los carrascos que hay en las 

calles y en las esquinas desde el norte hasta el sur y del 

oriente al occidente?,  la pregunta ¿De quién es la culpa?, 
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del estado o tendremos que poner un policía en cada esquina 

para multar a los que votan las basuras, Gustavito Remolina 

aquí el tema también es de cultura ciudadana y si vamos a poner 

seguridad en esta ciudad y queremos amarrarnos los calzones; 

También tenemos que amarrarnos para sancionar y disciplinar a 

los ciudadanos que persisten en votar sus basuras a cuando pasa 

el carro de aseo, mire que en el Gobierno de una Administración 

pusieron esos conteiner verdes y se volvió tal vez la 

iniciativa fue interesante Gerente, fue interesante director 

de la EMAB perdón, fue interesante los container, Chumi para 

que la gente pues llevara esos basuras. 

Pero hoy se volvió lo peor que se pudo hacer, resulta que la 

gente ve que pasa el  carro de aseo y la sigue botando esas 

basuras, esos container,  eso es una podredumbre, gallinazos, 

podredumbre, entonces compañeros aquí hay que meterle plata al 

tema de cultura ciudadana; Aquí no hay que tenerle miedo a 

cultura ciudadana y también poner comparendos o sea, porque 

mientras no lo hagamos aquí simplemente estamos es dando un 

saludo a la bandera y decirles que el tema del Carrasco es un 

problema serio he escuchado porque vengo de las 

administraciones pasadas todos los Alcaldes le tiran la pelota 

al otro y el otro al otro, pero entendamos algo cuando usted 

hereda y es heredero en este caso el Alcalde que es heredero 

también hereda los activos y los pasivos y este problema 

compete ya esta Administración. ¿Qué vamos a hacer en seis 

meses con el tema del Carrasco?, si no le plateamos no le 

ponemos seriedad vamos a entrar otra vez en una emergencia 

sanitaria y lamentable y duro ese problema para el que sea y 

cualquier Alcalde que sea, porque aquí se necesita mucho apoyo 

Nacional y la y la armonía Constitucional, la armonía de los 

Gobernantes, para traer recursos. Gracias presidente. 

PRESIDENTE:  Muchísimas gracias honorable concejal Nelson 

Mantilla, terminada las intervenciones tiene la palabra el 

Gerente Helbert Panqueva, para dar respuesta de los honorables 

concejales. 

INTERVENCION HELBERT PANQUEVA GERENTE EMPRESA DE ASEO DE 

BUCARAMANGA EMAB: Muchas gracias señor presidente, he escuchado 

con mucha atención cada una de las importantes preguntas y 

comentarios y apreciaciones que tienen cada uno de ustedes y 

todas realmente me parecen me parecen muy valiosas, pero yo 

creo que esta problemática hablando no solamente como Gerente, 

sino como técnico, como Ciudadano, yo creo que ya merita varias 

reflexiones, pero quisiera primero empezar por el tema de los 

acosos laborales, el tema de que mencionaba el concejal Andrés 

Díaz el tema de los contratos de familiares y el de escolta 

que coincidió como en varios que tienen esa una preocupación 

totalmente lógica, eh lo primero que hay que decir que es una 

respuesta de cualquier funcionario, Es que esto tiene la 

vigilancia de los entes de control que pueden con toda 
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tranquilidad revisar si incumplimos alguna norma o inclusive 

desde un debato ético del por qué se hacen ese tipo de 

actuaciones en una empresa como la EMAB y quiero entrar con 

esta pequeña Introducción a la primera reflexión, no estamos 

hablando de una empresa cualquiera; La EMAB no la podemos 

comparar ni con el acueducto, ni con la CMB, ni siquiera con 

otras empresas de servicios públicos en Colombia, la EMAB es 

muy particular ha tenido problemas desde que inició hace 25 

años y que se han agudizado tal vez en las últimas cuatro 

administraciones, yo llevo 2 años y hasta ahora estoy tratando 

de terminar de entender Cómo funciona la EMAB, Cuál es la 

cultura que se ha arraigado el interior en sus trabajadores, 

en sus contratistas, en la gente, en el sentido de pertenencia 

que tenemos nosotros como Bumangueses por la empresa, no es 

una empresa cualquiera, hay una cosa importante para señalar y 

es que afortunadamente hay concejales que ya llevan varios 

periodos, inclusive el mismo Alcalde porque seguramente van a 

tener que hacer equipo también con los nuevos concejales, para 

entender que no es una problemática que sea fácil de 

solucionar, acá hemos pasado por procesos en el que se han 

unido políticos, empresarios, técnicos, han buscado sitios, 

han hecho absolutamente de todo y no han logrado, lograr ni 

siquiera encontrar un sitio ni siquiera desarrollar el proyecto 

ni siquiera encontrar un sitio para poder desarrollar o un 

relleno sanitario o una nueva tecnología, solamente eso ubicar 

un sitio ni siquiera se ha podido hacer eso, en alrededor de 

15 años y no ha sido capaz ni Bogotá, ni Medellín, ni Cali, 

ninguno de las otras ciudades capitales del país, porque no es 

una problemática solamente de Bucaramanga es una problemática 

nacional y yo me atrevería a decir que la forma como estamos 

consumiendo y la gestión de los residuos es una problemática 

mundial, de las cuatro tareas que están pendientes para tema 

de la sostenibilidad del planeta, de las ciudades, esa es una 

de esas que está pendiente para nosotros como ciudadanos y que 

abarca toda una integralidad, un esfuerzo colectivo, una 

cantidad de acciones que no son fáciles de coordinar y que 

hasta ahora los que llevamos más o menos 15, 20 años trabajando 

en esto en la academia, en lo técnico, en lo jurídico, estamos 

hasta ahora casi que empezando a entender cómo responder la 

pregunta que me hicieron varios de los concejales de y qué 

vamos a hacer ahorita cuando el tribunal falle, qué vamos a 

hacer, la respuesta que yo tengo y se lo digo con toda 

sinceridad y con la experiencia que yo tengo y consultando los 

mejores técnicos que hay en Colombia, los mejores jurídicos, 

el equipo que tenemos absolutamente todo, es que la única 

opción que tendríamos en estos momentos es ir a cerrar, es ir 

a cerrar, llevamos 15 años tratando de educar un sitio y no 

hemos sido capaces, hemos pagado tres estudios, el último con 

los mejores expertos de Colombia de la UIS, de la Universidad 

del Valle, Universidad Nacional, una alianza entre el Área 

Metropolitana y el municipio de Bucaramanga, la UIS y no fuimos 
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capaces ni siquiera de identificar un sitio completamente para 

poder reubicar el relleno y poder tener una nueva posibilidad 

de proyecto, es más el estudio arroja que el mejor sitio es 

las 96 hectáreas del relleno sanitario del Carrasco, entonces 

ahí viene la otra pregunta y cómo implementamos una nueva 

tecnología, que vaya de la mano con el cambio de cultura 

ciudadana y el proceso en los cambios de consumo que tenemos 

nosotros los ciudadanos desde nuestras casas, porque es que yo 

tendría que empezar por preguntarle, bueno acá pues 

desafortunadamente no hay sino unas solas mujeres ¿Cuántos 

padres de zapatos tienen las mujeres generalmente en la casa?, 

¿Cuántos, Cómo consumimos nosotros?, ¿Cómo desperdiciamos la 

comida? cuando es el 80% de la basura que llega allá y todo lo 

que tenemos nosotros acá y lo utilizamos va a llegar al relleno 

sanitario, entonces para resumirle y que se sienta que no estoy 

evadiendo preguntas como: la de La escolta, como la de no.. 

ahí los podemos recibir, esas quejas las han presentado los 

mismos funcionarios, ahí le hemos respondido a los entes de 

control, hemos revisado cómo se ha hecho las cosas, hemos 

mostrado los riesgos que se corren desde la Gerencia de la 

EMAB, yo quisiera mire solamente invitarlos porque hoy ya están 

trabajando con  nuestra junta directiva y con los directivos 

de la EMAB, personas que hacen parte de la Nueva 

Administración, con las que ya les hemos compartido que no es 

un tema de quedarnos atornillados, simplemente queremos hacer 

una transición de cara a la ciudad para que a la ciudad le vaya 

bien esa curva de aprendizaje se haga de la manera más rápida 

y si el Alcalde como presidente de la junta y la nueva junta 

que la elegimos hoy precisamente quiere disponer el cargo pues 

lo vamos  hacer y seguramente se tendrá que mirar un tema 

contractual que no necesariamente tiene que ser lo totalmente 

ambicioso de esa indemnización, como le sucedió a Samuel Prada, 

sino lo que queremos es que el equipo de trabajo que yo tengo 

porque no es solamente Elbert Panqueva, sino todo un equipo de 

trabajo, que la ciudad le vaya bien ,que miremos a ver el 

estudio de seguridad que se hizo para no solamente proteger al 

gerente sino a los funcionarios que llegan a trabajar en un 

sitio que estaba tomado por los expendedores de droga la 

entrada de la de la empresa de aseo, que era un terminalito, 

donde lo tenían dominado también los mototaxistas y el  

transporte informal, donde corrimos alrededor de siete chazas 

que había al frente ahí que pendían droga todo el día y que no 

dejaban casi ni entrar a los funcionarios, que la mayoría de 

los funcionarios que trabajan en esas oficinas administrativas 

han tenido por lo menos una situación donde los han robado o 

los han intentado robar. 

Donde le sacan cuchillos, donde el habitante de calle dormían 

en la entrada de la EMAB, donde hemos tenido que soportar 

algunas balaceras en la entrada de la EMAB, una cantidad de 

problemas sociales a una empresa que la mandaron a que funcione 

en un sitio que no es el adecuado para el nivel de una empresa 
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como la que planteaba el concejal Tito proyectada hacia el 

futuro, que tampoco es cierto que la EMAB financieramente sea 

la más sostenible y sea tal vez la empresa más atractiva que 

exista para sacarla adelante, con solo un proceso sancionatorio 

ambientales se puede quebrar, con solo un proceso y tenemos 

14,  14 de Las superservicios que no vienen de la Administración 

mía, vienen de todas las administraciones anteriores, en los 

dos años que llevo; No he dejado abrir ni un solo o al EMAB, 

defendiéndola técnicamente bien y tratando de sanear lo que 

han dejado una sucesión de Gerentes y de Gobernantes que no le 

prestaban atención a la EMAB y que por el contrario pensaron 

siempre fue en cerrarla y el ejemplo más claro lo mencionaba 

el concejal Mantilla, querían acabarla con Vitalogic querían 

cerrarla y  ustedes saben cuánto es las pretensiones de 

Vitalogic en la demanda en la que nos hemos tenido que defender 

durante casi 4 años ya va en  779,000 millones de pesos, son 

las pretensiones de Vitalogic, hágame el favor. 

O sea dígame qué empresa cómo podemos decir que es una empresa 

que está bien financieramente y si a eso le sumamos toda la 

crisis relacionada con el cierre del relleno, con la carga 

judicial que no sabe nadie cómo resolver o sea yo no vengo acá 

a decirle mire tenemos ya listo un plan de contingencia como 

lo mencionaba el concejal Camilo, cuánto quisiera yo decirle 

que ese plan de contingencia que hemos tratado de construir 

desde hace como 15 años, con diferentes actores no solamente 

acá en Bucaramanga que tengamos la posibilidad de decir: Oiga 

vamos y cerramos el relleno y nos llevamos las basuras para 

Medellín, nos las llevamos para un incinerador que montamos en 

Girón, nos la llevamos para Chocoa, nos la llevamos para villa 

María, nos la llevamos para Villa Pinzón y además decirle y en 

6 meses ya tengo a todo todos los Bumangueses separándome bien 

los residuos en la fuente utilizando el código de colores, 

construyendo compostaje casero, construyendo compostaje 

comunitario. 

Ese es el ideal,  eso es lo que hemos visto en otras ciudades 

del mundo, pero con procesos que se han demorado más de 100 

años, ni siquiera los países nórdicos fueron capaces de 

solucionar los problemas de residuos en menos de 50 años y 

nosotros desafortunadamente con esa construcción de proyectos 

como el de basura cero, la implementación del código de 

colores, de incluir en el plan de desarrollo el tema de nuevas 

tecnologías, en serio toda una cantidad de acciones que lo que 

estamos haciendo en estos momentos es precisamente para ahorita 

la tercera semana de febrero en la que vamos a pedir la 

participación de ustedes, es sentar ya en una mesa de manera 

definitiva para que no hayan más reuniones, más excusas y que 

todas las entidades simplemente hablen es a partir desde sus 

competencias, pero no plantea absolutamente nada, los vamos a 

sentar y si no sale nada de ahí pues nos tenemos que ir, porque 

nos tenemos que cerrar el relleno. 
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Si a nosotros el Gobernador no nos ayuda, si a nosotros  El 

Superintendente de Servicios Públicos no nos ayuda, La Ministra 

de Vivienda y La de Ambiente, El Director de la CDMB que cumple 

un papel extremadamente crucial en esto, si no nos articulamos 

todos, eh con mucha ocupación tal vez tengo que decirles que 

no tenemos una solución, ni en el corto, ni en el mediano 

plazo, si aparece un ingeniero que nos diga a Bucaramanga, a 

la EMAB a Medellín a Bogotá, que en 3 años le soluciona el 

problema de Doña Juana, soluciona el problema de las bateas en 

Medellín, soluciona El problema del Carrasco, soluciona el 

problema de Cúcuta, soluciona el problema de Mitú, que bota la 

basura al río, solución y de todos los la mayoría de ciudades 

capitales del sur del país que todavía entierra la basura al 

lado de una cancha, la bota un río porque no tiene ni siquiera 

un relleno sanitario, si logramos encontrar alguien que en tan 

poco tiempo nos ayuda a encontrar la solución pues nos toca 

traerlo para que lo contraten inmediatamente en la EMAB y mejor 

dicho le pagamos con lo que supuestamente me tienen que pagar 

a mí de indemnización, pero es que no lo hemos encontrado, 

nosotros tenemos una hoja de ruta, pero también tengo que 

decirles que esa hoja de ruta, requiere tiempo y para que la 

ciudad no colapse yo no sé si desafortunada o afortunadamente 

nos toca mientras se implementa lo de Parque Tecnológico, lo 

de Nuevas Tecnologías, cambia la Cultura Ciudadana, todavía 

tener donde llevar nuestros residuos, porque los residuos se 

producen segundo a segundo, es como respirar, es como caminar 

y nos toca llevarlo a algún lado porque no se nos pueden demorar 

ni dos días en nuestras casas porque se nos llenan de gusanos, 

entonces en conclusión. 

En conclusión, lo financiero, lo contractual, de una empresa 

de servicios públicos que tiene que contratar rápidamente 

porque no puede parar la operación, Por eso tenemos muy pocos 

contratos que superan los 2.000 salarios mínimos, por eso las 

otras dos modalidades de contratación, por la urgencia y por 

la especialidad y las características que tiene ese modelo de 

contratación, pero yo sí quiero ya casi que para terminar, 

hacer un llamado que lo vengo haciendo en las diferentes 

oportunidades que he tenido la posibilidad de hablar con 

ustedes, es que necesitamos el acompañamiento del Concejo de 

Bucaramanga y de los demás Concejos Metropolitanos, necesitamos 

el acompañamiento de la Gobernación, necesitamos el 

acompañamiento del Gobierno Nacional, porque si no se nos van 

a quedar las basuras en la calle una vez se pronuncia el 

Tribunal Administrativo de Santander o tenemos que unirnos como 

sociedad para seguir exigiendo que esas decisiones no se pueden 

judicializar, que los hechos que la originaron ya 

desaparecieron y que como municipio y como sociedad no 

solamente Bucaramanga vuelvo y reitero como país nos tenemos 

que unir para que esto se empiece a solucionar; Empezando por 

cambiar la cultura de nosotros en nuestros hogares, las 

posiciones Institucionales, dejar los intereses personales, 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Version: 02 
Fecha:      
ENERO 
DE 2024  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 31 

de 36 

 
por los colectivos, que se materializan especialmente en este 

tipo de decisiones y así poder construir en un plazo por ahí 

mínimo de unos tres de 3 a 5 años ya realmente que veamos que 

la planta de compostaje empezó a funcionar bien, que tengamos 

una planta de preclasificación de residuos, que la plata que 

se invierta en campañas de Educación Ambiental sea coherente y 

no se pierda toda, que tengamos una evaluación de si es un 

incinerador, una planta de gasificación o una planta de 

pirólisis o termólisis, cuál es la más adecuada y que tengamos 

los 200 millones de dólares que puede valer esa tecnología para 

para tratar 500 toneladas listos, que tengamos además los 

ingenieros traídos de Europa para que le hagan mantenimiento a 

esos sistemas o sea cuando tengamos eso listo que yo no lo veo 

en menos de 3 años y ojalá esté equivocado, Ojalá aparezca una 

solución mágica en 6 meses yo seré el primero en estar ahí en 

primera fila para aprender, porque llego llevo más de 15 años 

ya casi 20 y no la hemos encontrado. 

Entonces si se da esa solución, pues estaremos prestos a mirar 

a ver cómo se implementa y quiero terminar diciendo que este 

es el propósito de esta nueva administración en las 

conversaciones que hemos tenido, les hemos puesto en 

conocimiento nuestro nuestra hoja de ruta para que sean ellos 

los que con una curva de aprendizaje más rápida no se equivoquen 

como lo como ha sucedido con Gobiernos anteriores, Muchas 

Gracias. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias, Dr. Helbert Panqueva gerente 

de la EMAP y tiene la palabra la honorable concejala Daniela 

Torres. 

INTERVENCION H.C. DANIELA TORRES ZÁRATE:  Bueno Gerente, en 

vista de que no nos respondió absolutamente nada de las 

preguntas, sobre todo me queda una inquietud para que usted la 

guarde y es lo que dice mi compañero Camilo y es que la EMAB, 

funciona como una empresa privada, dentro del manual de 

contratación existen tres modalidades de contratación, 

Invitación Pública, Invitación Privada De Varias Ofertas O 

Invitación De Única Oferta, realmente solo utilizan dos 

modalidades, La pregunta es por qué solo utilizan dos 

modalidades, solo contratan directo y por último, eh José me 

regalas la imagen por favor. 

Insisto el tribunal no tiene que dar respuesta, no tiene que 

fallar o sea, su merced está esperando a que el tribunal falle, 

pero hay que ser claros en esto la ley es supremamente clara y 

es que en el Artículo 41 de la ley 472 del 98 nos dice; Que el 

desacato será consultado superior jerárquico quien decidirá en 

término de 3 días debe revocarse o no la sanción, la consulta 

se hará en efecto devolutivo, es decir el efecto del desacato 

es completamente inmediato, el cumplimiento es inmediato, no 

debemos esperar ningún fallo de ningún tribunal ni en 6 meses, 

ni en 3 años, Así que si es mañana y ustedes están esperando 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Version: 02 
Fecha:      
ENERO 
DE 2024  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 32 

de 36 

 
el fallo no entiendo jurídicamente no es viable el desacato 

tiene efecto inmediato, no sé qué estamos esperando si mañana 

pasa entonces lo que usted dice calamidad pública nos quedamos 

con las basuras afuera, si ustedes dicen que han hecho planes 

que han hecho investigaciones por favor documentos esos planes, 

pásenlo por escrito por favor Gracias señor presidente. 

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejala Daniela 

Torres y tiene la palabra el honorable concejal Andrés Díaz. 

INTERVENCION H.C. ANDRÉS FELIPE DÍAZ ARÉVALO: Bueno compañeros 

vemos que el Director habla muy bonito; Pero como dice mi 

compañera Daniela no respondió nada de lo que nosotros 

preguntamos, primero yo creo que existe algo que es la 

igualdad, nosotros como corporados si el señor aquí presente 

tiene escoltas, Nosotros también merecemos escoltas, siendo yo 

concejal que tuvo una amenaza de muerte y a mí no me han dado 

un esquema;  Entonces yo creo que todos deberíamos tener 

escoltas, dos Quiero dejarle un mensaje a Bucaramanga, no les 

dé miedo denunciar acosos laborales ya tenemos que dejar el 

miedo porque personas que hacen esto tienen que sacarlas y las 

demandas tienen que aparecer contra estas personas, no es justo 

que personas tengan miedo por cargos directivos altos; Entonces 

yo  les digo a ustedes compañeros vamos a permitir que nos 

sigan hablando muy bonito pero para qué, dos la EMAB da dinero 

da para para muchas cosas en Bucaramanga y no se está viendo 

hoy nada, compañero Óscar A ustedes le respondieron algo, no 

verdad a ninguno solamente habla muy bonito, porque eso es lo 

que están hablando muy bonito, pero la verdad nosotros aquí 

como corporados merecemos respeto y vamos y voy a ser veedor 

voy a estar en la EMAB apoyando a las personas que le están 

haciendo estas denuncias, porque no voy a permitir que personas 

que tengan miedo ante la institución siga pasando esto por 

alto, Gracias.  

PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Andrés Díaz, 

tiene la palabra el honorable concejal Óscar Díaz. 

INTERVENCION H.C. OSCAR JAVIER DÍAZ LAYTON: Gracias presidente, 

director Panqueva; Yo creo que usted pasa por encima una 

entidad muy valiosa que se llama la Policía Nacional y si usted 

tiene gente en habitabilidad de calle en la puerta de su 

empresa, si usted ve que está en peligro sus empleados 

perfectamente la policía lo puede acompañar; Entonces lo invito 

a que tenga en cuenta a la Policía Nacional, ahora la pregunta 

que yo le hice del escolta no  fue respondida por eso secretario 

me gustaría que negrilla quede, que me gustaría por escrito 

que usted nos mostrara el concejo de Bucaramanga nos mostrara 

el estudio de seguridad y el nivel de riesgo que tiene para 

tener la necesidad de una escolta 24 horas, ahora director 

Panqueva yo le digo algo con mucha sinceridad si usted no ha 

entendido en dos años cómo funciona La Empresa de Aseo, usted 

no ha entendido en dos años cómo funciona la Empresa que usted 
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hoy por hoy dirige, yo lo invito a que salga a caminar por 

Bucaramanga, usted tiene una escolta no le va a pasar nada, 

entonces usted puede salir a caminar por Bucaramanga y ver cómo 

está de sucia la ciudad, está sucia y ahora yo  le voy a hacer 

una invitación muy grande y con esto termino y es que renuncie, 

renuncie a su cargo y deje que una persona que tenga los 

pantalones bien puestos y le tenga amor a esta Ciudad pueda 

ejercer su cargo Muchas gracias. 

PRESIDENTE:  Muchísimas gracias honorable concejal Óscar días, 

tiene la palabra el honorable concejal Jorge Flores. 

INTERVENCION H.C JORGE EDGAR FLÓREZ HERRERA:  Gracias 

presidente, saludar al Dr. Panqueva que dicho sea de paso 

también fue sub secretario de medio ambiente del anterior 

gobierno de Juan Carlos Cárdenas y yo sí le diría presidente 

que las respuestas de hoy si fueron realmente cortas de parte 

del doctor Panqueva o sea Generalmente es así yo creería que 

acá hay un debate muy profundo que tiene que ver con la solución 

del tema del Carrasco, Cuál es la propuesta y cuando yo lo 

escuchó atentamente yo siento que no hay solución, porque se 

requiere la ayuda hasta de la NASA y no va a llegar y entonces, 

eh lo que entiendo la conclusión es que se cierre el Carrasco 

cuando venga la decisión o sea eso es lo que estamos esperando, 

finalmente eso fue lo que yo le entendí cuando usted intervino. 

Entonces es una situación digamos no menor y yo sí creo que 

presidente fuera el caso suspendamos la sesión y hagamos una 

sesión hasta que toque si tiene que ira revisar los estudios 

que ha hecho, porque yo ya lo había escuchado y yo pensé que 

de verdad habían unos estudios, habían unos avances, había que 

proponerle, decirle al tribunal mire nosotros desde la Gerencia 

de la EMAB tenemos este plan, hemos avanzado estos estudios, 

tenemos estos presupuestos, eh Acá hay esta propuesta 

alternativa, yo no veo nada de eso hoy en su exposición doctor 

Panqueva y yo no sé si fue que no la preparó, pero si hay que 

hacerlo ese es un tema no menor o sea yo quisiera es que hubiera 

una plenaria que acá viniera y decretamos la sesión informal y 

escucháramos a muchos actores yo creo que este tema si no es 

hoy que vayamos a  digamos avanzar, si no la podemos aplazar 

hoy para continuar mañana invitar sí se haga una audiencia 

pública, sí se haga con la EMAB un tema más detenido, porque 

digamos las respuestas no pueden ser tan pues sí no quiero 

decir eso o sea como tan cortas; Por decirlo de alguna manera 

que es que las mujeres gastan muchos zapatos y entonces; Eh 

Pues un hombre también puede gastar muchos zapatos o  sea 

digamos, queda uno como no… Digamos si hay un problema de 
consumismo en la sociedad, hay necesidad de educación, Pero 

ante un problema tan evidente y tan complejo como es el eminente 

cierre del Carrasco yo creo que acá debemos hacer una 

información más precisa o sea su Merced debería traer estudios, 

debería traer documentos; Es más yo lo invito que si los tiene 
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de oficio acá uno de nuestros correos electrónicos los haga 

llegar y yo no me voy a meter con las otras respuestas porque 

yo siento que usted si ha respondido y su respuesta es: El 

escolta es legal que yo siga; Digamos como Gerente es legal y 

efectivamente puede que tenga razón y yo no voy a meterme en 

esas respuestas, pero yo creo que este debate del Carrasco sí 

es un debate más profundo y hay que dedicarle muchísimo más 

tiempo y plantear que los concejos nosotros vamos a dar 

soluciones; Pues los concejos del Área Metropolitana nos 

podemos reunir todos y realmente lo que podemos dar es un 

debate muy amplio pero realmente eh, Cuando Yo escucho al 

doctor Panqueva yo siento que necesitamos al Gobierno Nacional, 

necesitamos a la CMB, necesitamos a todo el mundo reunido para 

para mirar qué es lo que vamos a hacer y yo pienso que 

finalmente lo que va a pasar a mitad de año es que le vamos a 

pedir al Tribunal Administrativo de Santander que nos dé otra 

prórroga como finalmente se han pasado. 

Entonces porque el Carrasco es una necesidad para todos y 

finalmente lo que se va a decir es no tenemos otra solución, 

no tenemos otro lugar, no tenemos una tecnología, lo que decía 

acá Nelson también hay que decirlo con toda autoridad y con 

toda reflexión, si es cierto Rodolfo Hernández jodió a 

Bucaramanga con el tema de Vitalogic, no solamente porque nos 

deja una demanda multimillonaria que puede quebrar no solamente 

a la empresa sino al municipio, de paso se lo puede llevar de 

plano, sino porque además acabó con la el debate público sobre 

el tema de cuáles son las tecnologías alternativas, porque 

quién quiere metérsela plantear una tecnología alternativa 

después de lo que nos pasó con Vitalogic, cierto o sea es que 

él no solamente hizo un evidente hecho de corrupción sino que 

además cerró el debate que debe ser la solución de fondo y es 

Cuáles son las tecnologías alternativas para el manejo de los 

residuos y ese es el problema porque después de esa experiencia 

tan nefasta de Vitalogic quien  se mete, entonces yo  dejo esa 

propuesta ahí presidente si un aplazamiento que desde el 

concejo nosotros podamos abordar esto nuevamente antes de que 

termine este periodo ordinario de sesiones. Muchas gracias. 

PRESIDENTE:  Muchísimas gracias honorable concejal Jorge 

Flores, tiene la palabra el honorable concejal Camilo Machado. 

 INTERVENCION H.C CAMILO ANDRÉS MACHADO ARDILA: Gracias 

presidente, con preocupación genuina Dr. Panqueva, me preocupa 

la respuesta, porque un poco la siento como no hay nada que 

hacer, eh por más que indaguemos, que busquemos, que hayan 

estudios, definitivamente no hay sitio en ningún lugar o sea 

es prácticamente es como esperemos simplemente que llegue el 

momento y miremos a ver qué se hace en ese momento, pero creo 

que podrían plantearse algunas alternativas, Incluso en el peor 

escenario, como qué vamos a hacer en ese momento; Listo si no 

hay supuestamente el sitio; Qué vamos a hacer, a dónde 
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acudimos, qué alternativa han brindado otros Municipios, hemos 

tocado de pronto esas puertas capitales dicen ahí Qué bueno 

que todas, por ejemplo en la intervención también se decía que 

técnicamente el Carrasco ahora si era viable porque se han 

hecho unas obras allí de mitigación, de bueno estas obras que 

se han hecho, esta situación nueva se ha puesto de presente a 

los despachos judiciales y sería bueno conocer por ejemplo que 

esos estudios técnicos que se han hecho donde dice que el 

Carrasco Ahora es viable eh se le haya puesto de presente a 

las autoridades judiciales para que ellos tuvieran esos 

estudios o ese tipo de elementos antes o digamos como elementos 

de juicio para tomar sus decisiones, porque lo que queremos 

ver es que se haga todo lo humanamente posible para que eh se 

le brinde una solución real a la ciudad a la gente a mí hoy de 

verdad después de la respuesta claro quedo más preocupado y 

pienso en Bucaramanga y digo, o sea estamos en una situación 

muy compleja y yo quisiera que bueno ustedes que están en este 

momento al mando de la EMAB, se viera toda la disposición para 

seguir, pero siento un poco de bueno, Solo queda esperar, no 

hay nada que hacer y constantemente esa la respuesta, más allá 

de otra cosa quisiera que se siguieran revisando alternativas 

que no perdiéramos la fe en que se pueda hacer algo, que 

acudiera si esto no sirviera acudamos a otros, revisemos, 

toquemos puertas, hagamos un convenio o sea Mostrar esa 

disposición de trabajo y no cerrar la puerta en este momento, 

la compuerta de ya hicimos todo lo posible. 

Entonces yo diría si ya se hizo todo lo posible; Cuál es el 

sentido de estos próximos 3 años estar ahí si ya no hay nada 

que hacer y solo esperar el  final definitivo y se estoy 

equivocado que nos pudiera de verdad responder ojala presidente 

pudiéramos dar otra vez la palabra, para que nos responda más 

de fondo que lo mío es una preocupación genuina, digamos 

realmente me duele que lleguemos a esa situación; Porque yo me 

acuerdo cuando eso pasó y la gente está una incertidumbre 

tremenda las calles llenas de basura y de verdad es una 

preocupación que la gente tiene, que hoy la gente de pronto 

porque pasó ya esta situación pues eh se ha olvidado un poco 

de ello, pero mañana tal vez puede pasar, pasado mañana tal 

vez puede pasar, entonces yo sí quisiera que hubiera tal vez 

más compromiso en esa respuesta que nos que nos otorga al 

Concejo, eh Porque creo que también más que al concejo es a la 

gente a la ciudad porque a uno los ciudadanos le preguntan y 

el Carrasco y si yo  decirle a al ciudadano nada que hacer 

hermano, espere a ver porque no hay nada que hacer. 

Pues eso al ciudadano es como entonces para qué tenemos la 

EMAB, para qué está la institución, para qué están los 

dirigentes, tenemos que estar a la altura del reto y sé que el 

reto es difícil no es un reto menor, pero hay que cumplir con 

ese deber misional que está digamos encargado en ustedes 

entonces presidente. 
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PRESIDENTE: Muchísimas gracias honorable concejal Camilo 

Machado, en consideración la moción de aplazamiento de los 

honorables concejales. 

SECRETARIO: Señor presidente ha sido aprobado la moción de 

aplazamiento propuesta por el Honorable concejal Jorge Flórez.  

PRESIDENTE: Mañana seguimos con el debate, pues para tener un 

debate más amplio de la EMAB y que nuestro Dr. Helbert Panqueva 

pues tenga nuevamente la oportunidad de responder todas las 

preguntas de una manera diferente, muchísimas gracias 

honorables concejales y mañana tenemos la plenaria 9 de la 

mañana. 

Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en archivo 

de voz computarizado a la fecha.  

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria 

 

EL presidente,  

 

ELKIN YESID BELLO PEÑA 

 

 

El secretario general, 

WILMAR ALFONSO PALACIO VERANO 
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